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КТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ
Заключается она, как убедились побывавшие на откры* 

тии Всесоюзной ярмарки научно-технической продукции и 
товаров народного потребления, в том, что позволяет при
близить желаемое. А  именно —  насытить местный рынок 
современными товарами для  народа.

На момент открытия яр
марки от предприятий и ор
ганизаций «а  участие в ней 
поступило около 350 зая
вок. Представлены все рес
публики Прибалтики, Закав
казья, Белоруссия, Украи
на, Москва, Дальний Восток, 
Средняя Азия... А  всего за 
месяц работы ярмарки в 
павильоне областной выстав
ки «Ускореяие-90» рассчи
тывают принять не менее 
500 организаций - участни
ков.

В связи с этим' экспона
ты ярмарки будут постоян
но обновляться. Особый ин
терес для томичей предста
вляют товары народного по
требления (около тысячи об
разцов). Изюминка же за
ключается в том, что здесь 
М0Ж1Н0 не просто опреде
литься: что выпускать из
товаров народного потребле
ния. Но и приобрести гото

вые технические адеи и тех
нологии, то есть как выпу
скать.

Вот почему за фразой ге
нерального директора НПО 
«Си'жабель» А. Н. Семеса 
(«Привело сюда здоровое 
лю^шпытство») стоит нечто 
большее. Да он и сам не 
скрывает:

— Сегодня уже невоз
можно, прикрьшаясь фра
зой типа «Каждый должен 
делать свое дело» (в нашем 
случае —  набели), уходить 
от ;юшения насущных за
дач. Казкдое предприятие 
должно делать товары для 
народа. А  к ним уже — все 
остальное. В том числе и 
кабели. Первыми должны 
сте лть товары народного по
требления. На любом пред
приятии.

Александру Николаевичу 
есть с чем сравнить, всего

неделю назад он вернулся 
из ФРГ:

— Поразили универсализм 
их промьипленных предпри
ятий, коммерческая, если 
так можно выразиться, хват
ка. Окажем, покушают се
годня ня рынке прокатные 
станы — предприятие дела
ет прокатные станы. Но 
если на рынке наряду с 
этим лопулярностью пользу
ются, положим, миксеры, то 
это же предприятие будет вы
пускать и миксеры. Они выпу
скают го, что берут. А  у 
нас с товарами для нарбда 
— сами знаете... Рынок 
практически не ограничен. 
Так что сегодня здесь сам 
посмотрю, а потом, конечно 
же, гфишлю сюда и своих 
специалистов.

В этом, пожалуй, еще од
но преимущество города-ор
ганизатора. «Сюда, — как 
говорит сотрудник коммер
ческого цетггра ярмарки Вик

тор Агафонов,—  всегда мо
жет заглянуть специалист, 
тот человек, который не 
■просто пришел «поглазеть», 
но и который может решать, 
быть или не быть контрак
ту.

В коммерческом центре 
ярмарки, кстати, можно не 
только заключить сделки на 
куплю-продажу представ
ленных образцов, идей, тех
нологий, но я договоры по 
обмену —  оборудования, 
или товара на товар, на про
дажу неликвидов.

Словом, у  ярмарки до
вольно широкий спектр фун
кций. Но главное здесь, ко- 
Н61Ч1НО, товары для народа. 
Что, например, представля
ет московское НПО «Квант»? 
Пожалуйста — солнечная 
батарея. Она может в быту 
заменить любой источник 
энергии: с ее помощью мо
жно не только согреть, ока
жем, воду, но и посмотреть 
телевизор...

А  вот на|учно-шраизводст- 
венный кооператив «Элат» 
из Кишинева предлагает но-

К пленуму обкома КПСС; сале еагедия и ааотра

Куда идеи поведут?
Начальник планово - жсоколшческого отдела Крнвоше- 

йвского РАЛО  Анатолий Алексеевич Архипов принял 
предложение поразмьш1Л.чть над проектом концепцип пе
рехода Томской области не принципы самоуправления и 
самофинансирования, опубликованным в «Красном зна
мени» 15 сентября.

— Для начала, пожалуй
ста, оощне ваечатлення.

—  разумеется, я вйима 
тел1ШО вчитывался во все 
разделы —  их взаимосвязь, 
предполагаемая, по крайней 
мере, очевидна. Прекрасно 
понимаю, что концепция — 
определенный сгусток идей, 
в данном случае— первона
чальный. Затем должны по
следовать конкретные раз- 
раоотки. Может Оыть, уже 
идут, не знаю. Лично меня 
■никто ни о чем не спрашивал 
в этой связи. Хотя я, как го
ворится, «сижу» четыре го
да на самоокупаемости и са- 
мофннаненровании. Не ду
маю, что просто упустили из 
виду, что именно Кривоше- 
■инский район, работая в ус
ловиях экономического экс
перимента, в некоторой сте
пени —  модель того, что 
предстоит свершить в обла
стных масштабах.

Дело, по-моему, обстоит ху
же. Сохраняется тенденция, 
при которой некая «мозго
вая элита» пытается изобре
сти нечто такое, что может и 
не пригодиться практикам. 
Уж сколько шдобных случа
ев бывало! Не убедительно 
выглщ)ит и утверждение ав
торов проекта (в том же 
«Красном знамени»), будто 
«проблема неоднократно об

суждалась». А  на каком уров
не компетентности? Повто
ряю: моими мыслями никто 
не интересовался, хотя мне, 
без ложной скромности, есть 
что сказать.

Поймите правильно, суть 
не в амбициях. Сграшнова- 
то становится, когда, по ело. 
вам одного из авторов про
екта, узнаешь, что «готовит
ся постановление праштель- 
ства о лроведеяии в Томской

области экоперкмента...». 
Кто его готовил? Уж я-то точ
но знаю, что результаты на
шего, районного, экспери
мента —  в совокупности с 
опытом ряда друшх районов 
в стране, с^ъявленных в свое 
время экспериментальными, 
—  никто глубоко, научно не 
обобщал. Во всяком случае, 
я такого обобщения не ви
дел.

Анатолий Длансеенич, 
й нас не смутил довольно 
скромный объем, отведен- 
вый региональной аграрной 
политике? Я, как {н вы, по
нимаю, что Концепция —-
идеи, прежде всего. Но Ведь 
и у  них есть тояальвость. 
Здесь нее таНОе озцущение, 
будто речь о cnoKoi&oM пе
реходе от одаого колоссаль
ного успеха — к другому, 
не менее колоссальному. 
СкаЖЪм, «наращивание мощ
ности но (хранению и пере
работке сельскохозяйствен
ной продукции». Неужто на- 
конец-ю научились работать 
так, что ничего не гвнет, не 
запахивается, не прокисает, 
не вдет 8 отвал?

—  Объем это ладно, 
лишь бы мысли были. Но 
их, к оожалеиию, не просто 
уловить даже знатоку проб
лемы. Читаю: «Возмещение 
разницы в государственных 
закупочных и розничных це
нах на мжю, молоко и дру. 
те продукты животноводст
ва и растениеводства, а так
же дифференцированных 
надбавок к закупочным це
нам осуществляется из рес
публиканского бюджета».

Авторам проекта доско
нально известно, как фор
мируется ресщ^иканский 
бюджет? Знают они, в каких 
пределах «возмещешше осу

ществляется»? Если —  да, 
то почему оыло не прояс
нить этот наиважнейшии мо
мент, удлинив концепцию 
всего на две строки/ Ьедь 
для меня, да и для многих, 
я убежден, экономистов рай
онного уровня эти материи 
— тайна. Вот я вноси после 
этого конкретные предло
жения.

Во вносить все-таки на
до... С переходам на регио
нальный хозрасчет несколь
ко в ином, че.м промышлен
ные предприятия, положении 
могут оказаться совхозы и 
колхозы; «аукнется» не толь
ко разоалансированность це
новой политики. цены на 
важнейшие средства произ
водства для сельского хо
зяйства постоянно возраста
ют, а частичные добавки к 
закупочным ценам на произ
веденную продукцию не 
■могут компенсировать воз
растающие затраты.

Цены во всех случаях дол- 
Ж1НЫ отражать общественно 
необходимые материальные 
и трудовые затраты, при 
средних Для области усло
виях производства и реали
зации, с учетом качества 
продукции, опроса и предло
жения. Они должны о б ^ е -  
чивать оцределенную рента
бельность, создавать прибли
зительно одинаковую мате
риальную заинтересован
ность, гарантировать возмож
ность для расширенного вос
производства во всех катего
риях хозяйств.

Что имеем на сегодняшний 
день? Существующая систе
ма дифференцированных 
надбавок к закуоочным це
нам оцраведливую матери
альную заинтересованность 
создать не может. Казалось 
бы, «довесок» к цене дол
жен стимулировать производ
ство продукции в трудных 
условиях —  в севернь1х  рай
онах области, но этого не 
происходит. Почему? В Аои- 
новском. Зырянском, Кожев

наковском районах надбав
ка составляет в среднем 
соответственно 15й, 162,1й0 
процентов. В северных рай
онах (скажем, в Молчанов- 
ском, чаинском, Колпашев- 
ском) —  10Ь, 116, 11У про
центов.

— А  у  вас?
—  Не лучше... Так вот. 

С переходом на региональ
ный хсирасчет эта «узако
ненная» в ооласти несправед
ливость должна быть устра
нена. Производителям зер
на, мяса, молока должны 
быть обеспечены обществен
ные гарантии при повыше
нии цен на средства произ
водства. Разумно было бы 
вернуться к тому, чтобы це
ны на материально-техниче
ские средства, поставляемые 
сельскому хозяйству, остав
лять неизменными, или, в 
крайнем случае, рост цены 
на технику должен быть эк
вивалентен росту производи
тельности труда —  за счет 
применения этой техники.

|Необх10Димо также иметь 
в виду, что при существую
щей системе цен на сельско
хозяйственную продукцию 
так называемые «ножницы» 
— в розничных и закупоч
ных, с надбавками -^не по
зволят совхозам и колхозам 
осуществлять взаимовыгод
ные обмены не только с дру
гими регионами страны, но 
с промышленными предприя
тиями области. Поэтому с 
переходом на новое снабже
ние материально - техниче
скими ресурсами, взамен 
фондового обеспечения, кол
хозы и совхозы в очередной 
раз могут оказаться в очень 
невыгодном положении. Эта 
позиция требует исключи
тельно тщательной проработ
ки. И лучше, если она будет 
осуществлена с активным 
участием «низоц», а не вэк- 
стрегшом порядке, как этого, 
кажется, хочется «верхам».

— Анатолий Алексеевич, 
поскольку было сказано, что

вые электродшпагелп для 
стиральных машин. Да та
кие, что у.меньшают вес 
этих самых машин вдвое. 
Здесь же — разработанный 
в «Элате» прибор по опре
делению нитратов. А  у коо
ператоров из московского 
«Политехника» — рядом со 
свето- и радиоуправляемы
ми игрушками ■— индивиду
альные дозиметры... Вот та
кой охват.

Да разве все перечис
лишь! Это надо видеть. И 
использовать. В этом и 
заключается уникальная 
возможность для томичей.

В. АЛЕКСАНДРОВ.
Н А  СНИМКАХ: сотруд

ники ВНИИ «Имформ- 
электро» А. Кулаков, 
В. Агафонов (сотрудник 
коммерческого центра яр
марки) н Э. Кузнецова (ру. 
ководитель информациоц- 
кого бюро) дают разъясне
ния у одного из стендов; 
Всесоюзная ярмарка на 
томской земле.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

кривошеинскнй эксперимент 
— в допустимой мере мо
дель раоош, которую пред
стоит проделать »  более 
крупных масштабах, — ка
кие, на ваш взгляд, позитив
ные и негативные моменты 
могут спроецироваться в 
илижаишее Оудущее?

— Наше.му району с са
мого начала все условия уве
личения производства про
дукции, повышения произво
дительности, снижения себе
стоимости, если рааоораться, 
были жестко лхюднктйваиы 
госудахютвом. Это был дик
тат — и .мы его треооваиия 
вьшошили. Стал ли район 
лучше самообеопечиваться? 
'Т акой вопрос вообще не сто
ял. в  недрах безусловно про
грессивного эксперимента 
был «упрятан» командный 
рычаг, который не позволил 
маневрировать. К сл^ову, эко
номисты его сразу разгляде
ли. Во всегда ведь надеешь
ся на лучлпее развитие со
бытий. Так что к итогам, 
пусть предварительным, на
шего эксперимента можно от
нести и парадокс: стали луч
ше работать, но не стали луч
ше жить. Есть основания от
нестись скептически к жиз
нерадостному заголовку об
суждаемой концепции — 
«Больше зарабатывать, что
бы лучше жить».

Я думаю, что не лишены 
оснований опасения — дик
тат государственный может 
смениться диктатом област
ным. Под видоизмененными 
лозу'кгами, конечно.

При всех уязвимостях про
ект концепции вызьшает не 
просто интерес. Хочется ве- 
■рить, очень хочется, что воз
можен в нашем сельском хо
зяйстве действительный по
ворот к лучшему. Почему бы 
не создать специальную груп
пу экономистов . аграриев, 
и, возможно, не только эко
номистов, —  для разработки 
■конкретики, затрагивающей 
село? Или уже поздно —  
все разработано, осталось 
утве(рдить?

'Взял кантервью 
В. ВЕР10ТИН.

Пакет из пяти законопроектов — о соб- 
ствеиггости, земле, аренде, еджюй налого- 
пон системе, социалиеттгческом предприя
тии — был представлен правительством 
на раоомотроние сессии Верховного Сове
та СССР, продолжившей работу 2 октября 
в Кремле.

Совместное заседагше Совета Союза и 
Совета Национальностей вел М. С, Горба
чев.

С докладом по законопроектам выстучшл 
Председатель Совета Министров СССР 
Н. И. Рыжков.

В обсуждении законопроектов приняли 
участие народные депутаты —  В, М. Во- 
лш’жин, С. С. Алексеев, А. А . Собчак, 
П, Г. Бунич, С. М. Рябченко. Верховный 
Совет решил передать законопроекты на 
проработку в ко.митеты и комиссии и за
тем обсудить их на сессии.

На рассмотрение сессии был вьшесен 
проект постановления Верховного Совета

СССР об амнистии оказавшихся в плену 
в афганской вооруженной аппозиции быв
ших военнослужащих ограниченного кон
тингента советских войск в Афганистане, 
которые совершили уголовные преступле
ния. С сообщением выступил Генеральный 
прокурор СССР А. Я. Сухарев. Вопрос 
уже обсуждался народными депутатами, 
но ,и на этот раз развернувшаяся вокруг 
него дискуссия не была завершена. По 
предложению председательствующего про
ект был также направлен на доработку в 
(Постоянные органы Совета.

На вечернем заседании в центре внима
ния депутатов был вшцгас о сложившейся 
ситуации на железнодорожном транспор
те. Дискуссия была бурной и длительной. 
Парламентарии не пришли к единому мне
нию. Было решено продолжить обс^кде- 
«и е  3 октября.

(ТАСС).

.К сессии областного Совета.

ГРАД ОСТРЫХ 
ВОПРОСОВ

Чрезвычайно остро про
ходила встреча секретаря 
обкома КПСС А . А . Ломо- 
рова с экологической обще
ственностью Томска. Это 
не случайно: вопросы охра
ны окружающей среды ста
ли наиглавнейшими. Очень 
корректно и содержатель
но, без утаек отвечал 
Александр Адрианович на 
вопросы. Особенно .много 
их было по рациональному 
использованию леса.

—  Мы долгое время 
гордились, что вырубаем по 
8,5 миллиона к^м етров  
древесины, —  сказал А. А. 
Поморов,—  а надо ли этим 
гордиться? Несем огромные 
потери. Не ведем комплекс
ную переработку древеси
ны...

Горячим получился раз
говор и вокруг проблем, 
связанных с ТНХК.

И на вопрос, какова же 
конкретная акологнческая 
политика, которую стал бы 
претендент на пост предсе
дателя облисполкома про
водить, прозвучал ответ: 
«Исхожу из того, что при
рода не беспредельна и 
человек не бессмертен. Все, 
и в первую очередь руково
дители, должны отвечать за 
экологическую ситуацию».

Г. ГОРЧАКОВ.

ПОЖЕЛАЛИ
УДАЧИ

ТОМ10КИЙ комитет избира
телей вместе с членами «К лу
ба народного депутата СССР» 
пригласили на встрючу одно
го из претендентов на пост 
председателя облисполкома 
Р. А . Попадейкина.

Ныне ответственный ра
ботник ЦК КПСС Р. А . 
Попадейкии хорошо изве
стен томичам. Работал на 
заводе, был секретарем 
парткома, райкома КПСС. 
Работал в обкоме партии и 
председателем) облсовцро- 
фа. казалось бы, все ясно; 
послужной номенклатурный 
ряд безупречен. Однако се
годня этого иедостаточно. 
Люди хотят знать, какую 
позищш занимает претен
дент по тому или иному 
вопросу, как он видит про
блемы области, что пред
лагает для их решения? 
Именно по этому поводу и 
задавали участники встречи 
вопросы Ростиславу Ана
тольевичу Попадейкину.

Понимая, что ситуация 
непроста, члены комитета 
пожелали Р. А . Попадей- 
кнну реально оценить все 
особенности текущего мо
мента и принять взвешен
ное решение с учетом о<  ̂
щественного мнения.

В. ШАИДУЛЛИН.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
ОТ ВСТРЕЧИ
Встреча с кандидатом на 

пост председателя облис
полкома Р. А. Попадейки- 
ным в ДК «Авангард» про
ходила в небольшом поме
щении, и нельзя оказать, 
чтобы при большом стече
нии народа. Следовательно, 
были все условия для до
верительной беседы.

По всем вопросам кандидат 
высказал самые перестро
ечные взгляды. А  вот что 
до принципов — о них 
присутствующим, в том чи
сле и мне, пришлось толь
ко догадываться.

Отвечая на любые во
просы, Ростислав Анатоль
евич говорил, как, по его 
мнению, должны решаться 
проблемы, но ни разу не 
сказал, как он сам будет 
действовать в конкретной

О д н и х  способностей 
мало

По состоянию здоровья ушел на пенсию председа
тель облисполкома Анатолий Емельянович Высоцкий 
20 лет он был секретарем обкома КПСС по сельскому 
хозяйству, более 10 лет— председателем облисполкома, 

честно, добросовестно, заслужил авторитет лю
дей. И вот справедливо, что на его место выбирают пре
тендента 'по конкурсу. Очень отрадно и то, что все кан
дидаты — местные кадры, выросшие в нашей областной 
парторганизации.

Среди них, наверное, более предполагаемая кандида
тура Р. А. Попадейкина. Положительно он заявил о се
бе еще секретарем парткома приборного завода, затем 
был выдвинут первым секретарем Октябрьского РК 
КПСС, работал председателем облсонпрофа, инспекто
ром ЦК КПСС. Человек он грамотный, обладающий ор
ганизаторскими способностями, но всего этого, на мой 
взгляд, еще недостаточно, чтобы быть руководителем об
ласти. Было бы полезнее, чтоб он пока поработал секре
тарем обкома или первым заместителем председателя 
облисполкома.

В пятидесятые годы лично был знздом с родителя
ми В. Н. Шутова, тогда их сын еще ходил в началь
ную школу. Знал я его в молодые годы, а потом как 
председателя Верхяекетского райисполкома, первого се
кретаря Колпашевского горкома "КПСС. Теперь во* 
уже долгое время он вдаглавляет крупное предприятие 
«Томлеопром». Объединение работает ритмично, быстро 
развивается, Виктор Николаевич чуток к людям, целе
устремлен, он с ответственностью относится к производ
ственным делам. Его опыт работы в партийных и совет
ских органах, личные качества обеспечат ему успех в 
должности председателя облисполксаиа.

И. ЧЕРНОВ.

Я мбирвю I .  М. Кркеа
Хотела бы обратиться черва «Краснее знамя» н ИЯ' 

селению области поддержать кандидатуру В. М, К^сса, 
так как он был выдвинут в народные депутаты И Иуть- 
чуть не набрал число голосов для избрания. Значит, он 
у населения пользуется авторитетом. Я за В. М. Крес
са, хотя и голосовала за Н. П. Белоуса. Но, думаю, это 
делу не помешает.

БУРАКОВА,
г. Колпашево,

ситуации. На прямо по
ставленный вопрос об отно
шении к принцшу совме
щения постов —  собирается 
ли он, в случае избрания, 
претендовать и на пост 
первого секретаря обкома 
КПСС—-он ответил, что счи
тает этот принцип оправ
данным в' сегодняшней об
становке на высшем уров
не, но не видит никаких 
преимуществ такого совме
щения на уровне области'. 
Как поступит лично он, 
выяснить не удалось.

У  меня создалось впе
чатление, что Ростислав 
Анатольевич —  человек 
передовых взгладов, видя
щий пути решения наших 
проблем. I Однако сейчас 
такие взгляды имеют очень 
многие, а кто не имеет — 
может почерпнуть их из 
газет. Но мало людей, го
товых решительно н после
довательно воплощать все 
это в жизнь. Такой реши
мости я не увидел и в кан
дидате. Мне кажется, он 
скорее готов проводить в 
жизнь указания с в ^ ^ ,  ос
тавляя передовые взгляды 
при себе. В этом )мнении 
меня укрепляют его собст
венные слова. На вопрос: 
«Останетесь ли вы в обла
сти и в случае неизбрания 
или..?— Ростислав Анатолье
вич ответил: «Пожму
руку тому, кого изберут, 
искренне пожелаю успехов, 
поблагодарю всех за дове
рие и вернусь к своей се
годняшней работе, от .кото
рой меня еще никто не ос
вобождал. А  там, в ЦК, 
пусть решают — я как сол
дат...».

Вот эта позиция солдата 
и заставляет сомневаться в 
том, что тов. Попадейкин 
(сможет ооследо(вательяо 
внедрять региональный хоз
расчет, о котором он много 
говорил и который требует 
не только самостоятельно
сти мыслей, но прежде все
го, самостоятельности дей
ствий.

Д. ДОБЖИНСКИН, 
доцент ТИСИ.

С т р о к и  
и з  п и с е м

Вдумыааясь в то, какое ог
ромное значение имеет в на
стоящее время должность 
председателя облисполкома 
при переходе области на ре
гиональный хозрасчет, а пред
приятий на новые системы 
производственной деятельно
сти, неполном должен воз
главлять компетентный, хо
рошо знающий область чело
век. Будет глубокой ошибкой 
для области избрание пред
седателем кандидата, не 
имеющего с т а ж а  хозяй
ственной деятельности, так 
как в наше время предприим
чивым руководителем может 
быть тот, у кого есть подоб
ный багаж. Советую в этом 
смысле при выборе кандида
та на пост председателя обл
исполкома ориентироваться на 
товарища В. М. Кресса.

П. ШИРЯ МОИ.
г. Томск.

*  * *

Неужели ни у одного на
званного аппаратчика не про
снулось желание напрочь от
казаться от претендентства на 
пост председателя облиспол
кома?

В. ПЛЕШКОВ, 
^BBTejiaH труда.

Сейчас появилась унйналь- 
Ная возможность, не дожида
ясь выборов в местные орга
ны власти, избрать от имени 
народа человека, который и 
будет представлять его волю. 
Важно не ешибиться,

А. ДЕВЯШИН.
#  *  *

Председатель облисполкома 
эта должность, сплачиваю- 

щая множество людей и их 
позиции, С этой Точки зрения 
наиболее удачная позиция 
В. Н, Шутова. Его Платформа 
может быть дополнена пред
ложениями А, А. Померова и 
поддержана платформой Р. А. 
Попадейкинв. В платформе 
А. С. Заромбо мало ненкрот- 
ных предложений. Невозмож
но выбрать приоритетные на
правления в программе В. М. 
Кресса, Л. ЛОСЕВ,

Первомайс1шй район.

Размыв памяти?
На сббраша 2? сентября 

по инициативе историче
ской секции Томского об
щества «Мемориал» совет 
общества решил обнародо
вать свое отношение к фак
ту выдвижения В. Н. Ш у
това одним из кандидатов 
па должность председателя 
облисполкома.

Дело в том, что В. Н. 
Шутов в 1979 году начи
нал деятельность первого 
секрета1ря Колпашеискаго 
горкома партии... с участия 
в варварском уничтожении 
массового людского захо
ронения, которое откры

лось в результате обвала 
обского берега.

Нисколько не оправды
вает организаторов колпа,- 
шевской акции распростра
ненная версия о дезерти
рах. Безнравственен сам по 
себе факт бесчеловечного 
обращения с людским по
гребением. Да и трудно 
представить, что колпа- 
шевские руководители не 
имели возможности уста
новить, чьи кости почти 
каждый год вымывает Обь 
на бывшей территории ок
ружного отдела НКВД.

Неизвестно ньшешнее 
отношение В. Н. Шутова к 
Тем своим действиям, пред
принятым в духе господст
вовавшей тогда идеологии.

В связи с этим факт вы
движения В. Н. Шутова 
воспринимается как на
правленный на создание 
видимости демократичности 
выборов, а это еще более 
усугубляет осквернение па
мяти жертв сталинского 
беззакония и препятствуег 
преодолению трагического 
прошлого.

В. НИЛОВ.
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Партийная жизнь: практика перестройки

Первый опыт, 
но не последний

Из трех кандидатур выбирали первого секретаря Киров
ского райкома партии.

Наверное, « е  случайно 
именно в Кировском рай
оне не стали избирать пер- 
його секретаря на пленуме 
сразу, а реншли пойти за 
советам в первичные парт
организации. Кто станет 
лидером — от этого на
прямую зависит авторитет 
районной парторганизации. 
|Авторитет, который, пря
мо скажем, необходимо под
нимать. Это исключительно 
важно сейчас, когда рушат
ся многие стереотипы, на 
которых в прошлом держа
лась партийная пропаганда, 
когда iH^Ho вЪзрождать во 
многих умах доверие к 
партии, к коммунистам, ко
гда Необходимо вести поле
мику, защищать, отстаи
вать свои позиции. Не 
каждый из партийных во
жаков умеет это делать, 
многие привыкли к спокой
ной кабинетной жизни. А  
многи.м просто не стать по
литическими ^бойцами, ны
нешнее время четко пока
зало их неспособность к та
кой работе. Одним словом; 
кировчане это сейчас хоро
шо осознают. Поэтому, на
верное, и решили поразмы
шлять и сделать выбор, 
кто все-таки бс^тее всего 
годится в первые секретари 
райкама.

Бывший первый В. С. 
Шувариков, как уже газета 
сообщала в информации, 
направлен на работу в об
ластной комитет народного 
контроля. В некоторых 
шртрргзнизациях ;э1адава1ли 
вопрос о том, почему он 
предварительно не отчитал
ся перед ком'муниста.ми о 
своей работе. Было также 
предложение провести пе
ревыборы всего состава 
райкома, а уж потом ре
шить вопрос о первом се
кретаре. Эти предложения 
партийный актив района не 
поддержал.

В предварительном раз
говоре с секретаря.ми пер
вичных парторганизаций, с 
хозяйственными р^жоводи- 
телями, который проводила 
комиссия райкома по орга- 
«и.зационно-па|ртийной и 
кадровой работе, были на
званы 17 кандидатур на 
должность первого секре
таря. Затем бюро райкома, 
обсудив предложения ком- 
мушютов, в конечном итоге 
решило вынести на пленум 
четыре кандидатуры. Но се- 

' кретарь парткома Томского 
университета Ю. В. Петров 
взял самоотвод.

Таким образо,м, три пре
тендента оспаривали право 
стать лидером коммунистов 
района. Это Г. А. Понкра- 
това, председатель Киров
ского райиспо.чкома, А. И. 
Бурдачев, секретарь парт
кома объединения «Контур», 
А . С. Нисковских, второй 
секретарь Кировского рай
кома партии.

Бстречи с кандидатами 
состоялись в 59 партийных 
организациях района. 43 из 
них поддержали названные 
кандидатуры. Но, как доло
жила комиссия р^кома

пленуму, зяачйтельное чи
сло коммунистов проявили 
инертность. Райком через 
газету назвал телефон, по 
которому можно было вне
сти свои предлсжения или 
получить справку. А  по- 
ЗВ01НИЛИ представители 
только шести партийных 
организаций. В 12 партий
ных организациях заявили, 
что им вообще все равно, 
кто будет первым секрета
рем райкама. В четырех 
считают: плецум должен
избрать нового человека, 
работа райкома должна 
круто меняться. На собра
ниях, где обсуждались 
возможные кандидатуры, 
была очень низка явка ком
мунистов, далеко до 50 
процентов от состава парт
организаций.

Все это наводит на раз- 
мьпплеяия. С одной сторо
ны, активность людей рай
она в прошедших выборах 
была налицо. Не дают дре
мать неформальные o(h>e- 
динения. Щ ут постоянные 
дебаты практически во 
всех социальных гручшаж 
района: спорят о партии
прежде всего, о ее роли, о 
путях перестройки. Каза
лось, эти споры должны 
были активно повлиять на 
ход выборов первого се
кретаря райкома партии. 
Этого, как мы уже сказа
ли, не произошло. В ка
кой-то .мере проявилось и 
то обстоятельство, что всех 
трех кандидатов хорошо 
знают в районе. Никто из 
членов райкома не выска
зал сомнений, что кто-то 
из претендентов не достоин 
возглавить районную парт
организацию.

Выборы состоялись. 
Большинство членов райко- 
.ма высказались за Г. А. 
Панкратову. Тайны.м голо
сованием она и была из
брана первым секретарем 
Кировского райкома партии. 
Чтобы понять, почему чле
ны райкома проголосовали 
именно за Поикратову, ва
жно .познакомиться с пози
цией претендента. Она хо
рошо раскрывается в вы
ступлениях Галины А.чек- 
сандровяы перед ко.ммуни- 
стами:

—  Считаю, что курс 
партии на перестройку был 
и остается единсгвенно 
правильным, отвечающим 
интересам народа и госу
дарства. Не видеть в этом 
позитивных подвижек — 
значит оторваться от дейст
вительности. Партия' пред
ложила обществу энергич
ную и вместе с те.м взве
шенную, реалистическую 
политику, приглашая все 
интеллекйуащьные силы 
страны к ее обогащению и 
что самое главное — к 
реализации. Поэтому я про
тив нападок на партию, по
пыток принизить или очер
нить ее роль в' обществе.

Допускаю плюрализм, в 
конечном счете —- много
партийность. На мой 
взгляд, это объективная 
потребность здорового раз
вития общественного соз
нания в современных усло
виях. Однако не приемлю

такой плюрализм, который 
представлял бы из себя 
политичеокую икебану из 
ста цветов, в которой крас
ная гвоздика затерялась бы 
до полной невидимости. 
Считаю, что подлинный 
плюрализм воз.можен толь
ко на базе высокой полити- 
чесжой культуры, граждан
ской ответственности, от
ветственности за слово, ко
торое тоже является де
лом.

Должен быть выработан 
и отражен в Уставе партии 
демоцратичеокий /иеханизм, 
который бы позволил та
кой плюралпяз'м иметь на 
деле. . Если мы, коммуни
сты, хотим и дальше выпол
нять миссию политического 
авангарда, нам надо пе
рестраиваться бьщтреё, 
чем общество в целом. По
ка партия в своей пере
стройке отстает. На этой 
почве возникает реальная 
угроза ослабления лидиру
ющей роет КПСС. Я бы 
сказала даже так: без ре
шительной ;рефС|рмы пар
тии перестройка может во
обще не состояться. Отве
тить на многие поставлен
ные вопросы помогла t o  
общепартайная дискуссия.

На мой взгляд, партия 
должна выйти из структу
ры власти, оставив за собой 
политическое руководство. 
Речь идет прежде всего о 
разработке политики и ре
ализации ее через (Поветы 
посредством .разъяснений^ 
убеждений, ре^омсвдаций, 
демократических согласова- 
■ний. Думается, назрела не
обходимость в передаче 
функций вышестоящих пап- 
тийных органов нижестоя
щим. К примеру; прием, 
исключение из партии, рас
смотрение «персональных 
дел. До 40 процентов де
нежных средств необходимо 
направить в первичные 
парторганизации. Дать им 
право самим определять 
структуру аппаратов райко
мов, горжомов и обкомов 
шртии. Структура должна 
быть подвижна, числен
ность должна определяться 
^.мим выборным ® органом. 
Надо дать право первич
ным организациям устанав
ливать контакты с анало
гичными комитетами, орга
низациями зарубежных 
партий.

Эти и другие изменения 
необходимо за1йре|пить в 
Уставе партии. Оговорить в 
нем и вопросы о привиле
гиях. Чтобы они либо бы
ли, либо нет. Разграни
чить роль аппаратов раз
ных уровней. Лишить их 
права вмешиваться в рабо
ту любых государственных 
и общественных формиро
ваний, а контактировать с 
ними на условиях равно
правного партнерства.

Как видим, предвыбор
ная платформа Г. А. Пон- 
кратовой довольно убеди
тельна, она направлена на 
решительную перестройку 
партийной работы. И члены 
райкома на выборах перво
го секретаря проголосова
ли за нее.

Г. СКАРЛЫГИН.

В
ПОСЛЕДНЕЕ время 
на многих официаль
ных сборах, где за

ходит речь о важньк соци
альных, политических воп
росах, все настойчивее зву
чит мысль о том, что преж
де, чем приходить к какому- 
то выводу по проблеме, ка
сающейся большинства, хо
рошо бы с этим большинст
вом посоветоваться. Речь по 
сути о том, что любая за. 
думка иополкома, партийно
го комитета, если она каса
ется широких масс трудя
щихся, требует обнародова
ния. На августовской сессии 
Томского горсовета первый 
секретарь Октябрьского рай
кама партии О. В. Козлов
ская поставила вопрос о не
обходимости регулярного 
публикования подобных ма
териалов. Первый секретарь 
Кировского райкома пар
тии Г. А. Понкратова вы
сказалась на этот счет оп
ределенней; «Советам нуж- 
на‘ своя газета». Такое же 
решение приняла сессия Со
ветского райсовета. А  раз
вернувшаяся дискуссия на 
последней сессии областно
го Совета народных депута
тов по сути свелась к тому 
же: «Советам — свою газе
ту».

Это предложение заслу
живает того, чтобы остано
виться на нем обстоятель
ней,

Обновление общественных 
процессов не могло не кос
нуться и такой важной сфе- 
«ры, как средства массовой 
информации. В силу сложив
шихся причин — их можно 
назвать историческими — 
газеты, радио, телевидение 
оказались jja переднем пла
не б0|рьбы за утверждение но
вой идеологической ситуации. 
Именно СМИП — и это уже 
общепризнано — первыми в 
сравнении с другими обще
ственными ияститута.мц да
ли объективную оценку про
исходящему. Из трех тради
ционных функций печати — 
«газета — коллектив1}ый 
пропагандист, агитатор и ор. 
ганизатор» — последняя ста
ла определяющей. Она ука
зывает на возросшее дове
рие масс печатному слову. 
И этим доверием следует 
дорожить.

Усилившееся взаи.модейст- 
вие читателей и газеты, все 
большая открытость свиде
тельствуют о том, что воз
росло самосознание людей, 
их политическая активность. 
Они с полным осмыслением 
своих действий хотят участ
вовать в общественной жиз
ни, быть, на ее острие. Уш
ли в прмнлое времена, ког
да человеку отводилась роль 
«винтика», «маленького че
ловека». Возрастает интерес 
к законотворчеству, выра
ботке норм,' регулирующих 
наши правовые отношения. 
Но наряду с эташ люди xo-f 
тят активно влиять и на со
бытия местной жизни. Прак
тика поводов для коллектив
ного обсуждения дает много. 
Это территориальный хоз
расчет, проект экологической 
программы и другие. Обя
занность средств массовой 
информации —  предоставить 
возможность для обсужде
ния.

Но всегда ли она есть? 
Вопрос на общесоюзном 

уровне решается проще. Это
му способствует наличие мно
жества центральных обще
политических и ведомствен
ных изданий. К  тому же в 
последнее время стали из
даваться правительственный 
вестник и вестник ЦК, со
держащие в своей основе 
официальные материалы. А  
как показывает практика и 
свидетельствуют социологи-,

ческие опросы, читатели 
нуждаются как раз в инфор
мации из первоисточников, 
а не в изложении, как это 
было ранее. Сложнее решить 
вопрос в областном масшта
бе. По сути СЛОЖИВ.ШИЙСЯ 
монополизм на информаци
онную продукцию, которым 
вольно или невольно облада
ет единственная в области 
партийно-советская газета, 
не позволяет в рамках су
ществующего интереса до
статочно полно и регулярно 
знакомить читателей с про
ектами принимаемых реше
ний, всевозможными резо
люциями, исходным матери
алом для проведения рефе
рендумов. Использование 
для этих целей массового из
дания, каким является газе-

чаен, наверное, факт, что 
первый секретарь областно
го комитета партии В. И. 
Зоркальцев повстретался в 
стенах редакции с коллекти
вом областной газеты триж
ды в году, а руководители 
облисполкома за многие го
ды не нашли такой возмож
ности.

Очевидно и то, что в са
мой газете складывался «ос
таточный принцип» освеще
ния советской тематики. Рас
пределение внутриредакци- 
онных сил велось так, что 
нередко один сотрудник от
вечал и за Советы, и за на
родный контроль, и за мно
жество отраслей.

Сейчас ситуация изменяет
ся в сторону повышения ин
тереса (Совета к газете, по

К примеру, вьтод о том, что 
«партийные комитеты... бе
рут на контроль публикации 
по проблемным вопросам, а 
■наиболее важные из них об
суждают на бюро обкома, 
горкомов и райкомов пар
тии», уже не имеет прежней 
силы, "так как трудно при- 
по.мии'гь, когда на бюро об
кома газетная публикация 
рассматривалась, тем более 
■по ней бы.яо принято поста- 
новлаиие. Но главное— вряд 
ля подлежат абсолютизации 
его ба:м1сные положения, ос
нованные на принципах ад
министративно - нажимного 
стиля.

Между прочим, ставка на 
демократизацию, «ослабле
ние приводных ремней» не
просто осуществляется и в

Есть проблема! Обсудим...-

Нужна ЛИ Советам 
своя газета

Та «Красное знамя», не со
всем правомерно. Кстати, 
этой задачи не мОкет выпол
нить и существующий ныне 
журнал «Политическая ин
формация».

ОДИН из момен
тов перестройки в 
вопросах гласности 

— отражение многообразия 
общественного мнения раз
нообразными средствами ин
формации. Издания «по ин
тересам» имеют право на су. 
шествование не только в об
щесоюзном масштабе, но и в 
областном. Потребность в 
этом реальна. На фоне все
возрастающей конкуренто
способности массовых изда
ний правомерно и создание 
специального бюллетеня, и 
новой газеты.

Газета «Красное знамя», 
на титуле которой значится, 
что она является органом об
ластного комитета партии и 
областного Совета народных 
депутатов, по сути давно ут. 
ратила влияние своего вто- 
'рого издателя. Если просле:; 
дить по аналогии взаимо
связь «партийный комитет и 
пресса» и «Совет и пресса», 
то нетрудно заметить, что 
даже в те застойные време
на опыт руководства пар
тийным комитетом газетой 
отрабатывался последова
тельно, все новое непремен
но' находило отражение в 
практике. Советы, если и не 
отдалялись от газеты,, тоне 
особо и приближались к ней, 
не желая «мешать» партий
ному комитету, И разве в 
повседнешой жизни мы не 
наблюдаем это? Сравним; 
редактор, как правило, член 
бюро обкома, отчитывается 
на бюро, несет перед ним от
ветственность за деятель
ность коллектива. А  какую 
ответственность за работу' 
газеты берет на себя Совет? 
К печатному органу он про
являет интерес от случая к 
случаю. Трудно, к примеру, 
припомнить, чтоб редактор 
был членом иополкома, еще 
сложнее найти пример, чтоб 
исполком интересовался 
творческой жизнью редакци
онного коллектива. Кан-то 
традиционно сложилось так, 
что обком занимается газе
той, облисполком —  радио 
и телевидением. И не слу-

огнюдь не ярияципиальяо. 
Между тем общественночго- 
литические отношения в стра
не складываются в пользу 
Советов. Об этом свидетель
ствуют события, связанные с 
работой съезда Советов, Вер
ховного Совета СССР. В 
преддверии выборов народ
ных депутатов РСФСР, ме
стных органов власти замет, 
но политическое оживление 
и на местах. Это лишь под
тверждает, что свой печат
ный орган нужен не только 
Верховному Совету СССР, 
но и исполкомам областных 
Советов.

Такой подход не противо
речит принципу партийности 
печати, который, как извест
но, заключается вовсе не в 
том, чтобы все издания бы. 
ли подотчетны партийному 
органу. Как известно, еще в 
работах В. И. Ленина отме
чалось, что «газеты должны 
стать органами разных пар
тийных организаций». Е1сли 
Мы действительно хотим мно
жества мнений, если мы сде
лали ставку на плюрализм, 
то вполне логично отказать
ся от партийной монополии 
на множество видов изданий. 
Партия имеет право на свой 
печатный орган, но такое 
■право на него имеют и Со
веты. Кстати, в области про
рабатывается вопрос об от
крытии и областной газеты 
■профсоюзов, почему! таким 
правом не могут воспользо
ваться Советы? Газета Сове
тов — это наглядный пока
затель того, имеют ли Сове
ты реальную власть.

Однако перестройка в во
просах гласности — более 
широкий вопрос, нежели 
упорядочение изданий. Он 
касается прежде всего стиля 
и методов руководства печа
тью.

Сейчас принято говорить 
о кризисе политич«;кого ру
ководства в стране. В ка
кой-то степени он коснулся 
и взаимоотношений средств 
массовой информации и пар
тийных органов. В этой свя
зи нельзя обойти вниманием 
и известное постановление «О  
руководстве Томского обко
ма КПСС средствами массо
вой информации и пропаган
ды». Отчасти оно утратило 
свое руководящее значение.

журналистской среде. В 
борьбе за действенность мно
гие из нас привыкли пола
гаться на силу «обкомов
ской руки», накачку, не за
мечая, что это и есть те са
мые пресловутые приемы ад
министративно - силового 
влияния, против которых мы 
все дружно выступаем.

ВРЕМЯ требует уточ
нения функций обла
стного партийного ко

митета и его партийного ор
гана. Это вызвано тем, что 
в ходу у областного комите
та партии (вернее, его аппа
рата, хотя газета — орган 
комитета) все еще запрети
тельство. Недавно между об
комом и газетой возникли 
разногласия по поводу пуб
ликации заметок писателя 
В. Афонина. Подобные си
туации возникали и прежде. 
Они, кстати, характерны не 
только для партийного изда
ния. Задерживался вьшуск 
«Молодого ленинца», приос
танавливалось печатание 
«Томского зрителя».

Обратимся к документу— 
проекту Закона о печати, ко
торый сейчас обсуждается 
не только в журналистской 
среде. — документу принци
пиально новому, хотя пока и 
достаточно сырому. В нем, в 
ст. 13, дается на этот счет 
уточнение; «Средство массо
вой информации реализует 
программу своей деятельно
сти на основе полной про
фессиональной самостоятель
ности. Вмешательство учре
дителя в работу средства 
массовой информации не до
пускается. Порядок разреше
ния споров между учреди
телем и средством массовой 
информации определяется 
редакционным уставом». 
Можно бы принять эту ста
тью за некий «вьшад». Но 
вот что гласит Декрет о пе
чати. подписанный В. И. Ле
ниным: «Как только новый 
порядок упрочится, всякие 
административные воздейст
вия на печать будут прекра
щены, для нее будет уста
новлена полная свобода в 
пределах ответственности пе
ред судом, согласно самому 
широкому и прогрессивному 
в этом отношении закону».

На протяжении десятиле
тий отношения партийного

органа и его газеты строи
лись на базе принципа пар
тийности, который, к сожа
лению, понимался как вме 
шательство в работу редак
ционного коллектива, хотя, 
по ленинскому выражению, 
«для определения же грани 
между партийным и анти
партийным служит партий
ная програм!ма, служат так
тические резолюция партии, 
ее Устав».

Означает ли ■ это. что га
зета претендует на «непри
косновенность»? Стоит ох
ладить пыл тех, кто желал 
бы видеть партийную печать 
вне влияния партии. Разго
воры о «независимой» печа
ти — это либо полное непо
нимание функционирования 
СМИП, либо сознательное 
стремление завладеть пра
вом на печать.

Ленинский принцип пар
тийности печати остается в 
силе. Другое дело, как скла- 
дьшаются взаи.моотношения 
партийного органа и редак
ции газеты. Гласность — это 
прежде всего демократизация 
самой партийной жизни — 
верховенство выборных орга
нов над партийным аппара
том, перестройка структуры 
управления, демократизация 
кадровой политики, возра
стающая самостоятельность 
первичных организаций. На 
этом фоне необходимо лич
ное участие партийных ру
ководителей в газете. Но пе
рестройка и гласность тре
буют и из.менения облика са
мого журналиста — как об
щественного деятеля. Толь
ко на такой основе, когда 
обе стороны будут стре.мить- 
ся к культуре социалистй- 
ческого демократшма и воз
рождению ленинских принци
пов, возможно избежать кон
фронтации, объединить уси
лия по пути перестройки, 
отказавшись от мелочной 
опеки и согласований.

Как это могло бы выгля
деть на практике? Представ
ляется. что большую само
стоятельность должна полу
чить редакционная коллегия 
газеты, которая пока при 
редакторе существует номи
нально. Разумеется, речь 
идет не о простом голосова
нии в спорном случае, как 
это подмечено в одном анек
доте; «Когда был убит на ду
эли П ^к и н ?— В 1837 году.— 
Нет, л  возражаю,— в 1838 го
ду.— Хорошо, ставим вопрос 
на голосование. Кто за то, 
что Пушкин был убит в 1838 
году? Большинством голосов 
принято, что Пушкин был 
убит на дуэли в 1838 году». 
Речь о том, чтобы в лкибой 
ситуации приходить к взаи
мопониманию, чтобы свобо
да обсуждения логично вы
ливалась в единство дейст
вий.

ПРОШ ЛИ те времена, 
когда все мы думали 
одинаково. Человеку 

нельзя запретить думать не
ординарно. И особенность 
газеты на современном эта
пе в том, что она становит
ся не только средством фор
мирования общественного 
мнения, но й его выраже
ния. Терпимость к . инакомыс
лию, готовность к сотрудни
честву на почве плюрализма 
— необходимые условия ее 
существования в наши дни. 
Мы должны соблюдать прин
цип демократизма, если хо
тим опереться на нашего чи
тателя, разумеется, не забы
вая о других принципах — 
правдивости, объективности, 
точности.

Н. ГУБСКАЯ, 
заведующая ртделом со
ветского строительства 
и быта редакции газеты 

«Красное знамя».
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Ищем место для протеста
Томская областная тазета 

«Красное знамя» в номере 
за 8 сентября с. г. сообщи
ла читателям пренеприят- 

, иейшее известие: будто бы
на заседании Президиума 
Совета Министров РСФСР 
28 августа 1989 года одоб
рено строительство Катун- 
ской ГЭС на Алтае. Подроб
ности обсуждения газета не 
приводит, лишь констатиру
ет, что решение принято 
«большинством голосов». Са
мо это решение расценено в 
«Красном знамени» как 
«выражение пренебрежения 
к мнению населения нашей 
страны и отрицательным за
ключениям 11 экспертиз (в 
ТОЛ1 числе под эгидой ООН 
и ЮНЕСКО)». Далее гово
рится. будто в Бийск уже 
■прибыли взрывники для пе
рекрытия Катуни. Есть, 
правда, и успокоительная 
подробность; «Окончатель
ное решение о строительст
ве ГЭС будет принято 12 
сентября (Заветом Минист
ров СССР». Тем не менее 
заметка за1канчивается весь
ма реш^ительно: «Мы требу
ем обнародования через 
средства массовой информа
ции имен членов Совета Ми
нистров РСФСР, голосовав
ших за это решение. Требу
ем их отставки!»

Заметку - обращение под
писало некое движение «Эко
логическая инициатива». В 
скобках газета добавляет, 
что есть также подписи об
ластного общества охраны

природы, ассоциаций эколо
гической общественности 
«Сибирь», Томского горко-. 
ма комсомола и что «теле
граммы ■протеста направля
ются в Москву от других ор
ганизаций и отдельных лиц 
Томска».

Как видим, публикация 
■полна динамизма, боевого 
напора, И я. причисляющий 
себя к противникам Катун- 
ской ГЭС, охотно разделил 
бы с томичами их возмуще
ние, если бы не одно обсто
ятельство. 28 августа ника
кого решения, одобряющего 
строительство Катунской 
гидростанции, ни росоий. 
■ское, ни иное правительст
во не принимали. (Хотя са
мо по себе голосование «за » 
или «против» виною счи
таться не может). Президи
ум Совета Министров 
РСФСР (а не СССР) обсуж
дал этот проект 12 сентяб
ря, о сроках и месте обсуж
дения знали многие. Более 
того, впервые в заседании 
правительства России уча
ствовали представители Ши
рокой общественности. До
статочно сказать, что вы
сказать свою точку зрения 
смогли 44 человека, иные 
даже в стихах! Принятое 
решение тоже не соответст
вует информации «Красного 
знамени»; учитывая проти
воречивые заключения, не
завершенность некоторых 
важных научных исследова
ний, результаты проведен
ной экспертизы, мнение 
Минэнерго СССР о сроках

Доработмй проекта, а также 
исходя из итогов всесторон
него обсуждения этого воп
роса с участием широкой 
общественности, признано 
необходимым вернуться к 
рассмотрению проекта в 
марте-апреле 1990 года 
(подробный отчет о заседа
нии опубликован в «Совет
ской России» 16 сентября 
с. г.)... Кстати, проект дей
ствительно был отвергнут 
российскими экспертами, но 
вот об экспертизе «под эги
дой ООН и ЮНЕСКО» слы
шать не приходилось. . Об 
этом пока знают только в 
Томске.

Как же появилась столь 
необычная и решительная 
публикация? Звоню в Томск. 
Заместитель редактора 
«Красного знамени» Ю. Гри
шаев, подписывавший но
мер, пояснил, что заметку- 
обращение принесли обще
ственники из неформального 
экологического движения, а 
они-де люди знающие. Ко
нечно, согласился зам. ре
дактора, надо было бы про
верить информацию, но сде
лать это не удалось, тем 
более что вроде бы и ново-; 
да не было.

Ну повод, положим, был. 
Если уж требуешь отставки 
большинства членов россий
ского кабинета, так хоть 
убедись, что они действи
тельно виноваты в том, в 
чем их обвиняют нефорама- 
лы. Всего-то и -требовалось 
—  набрать по телефону Мо
скву... Между прочим, од

на лишь фраза о взрывни
ках, прибывших в Бийск для 
перекрытия Катуни, должна 
бы насторожить профессио
налов пера. Не надо быть 
строителем - энергетиком, 
чтобы сообразить: во-пер
вых, реки перекрывают от
нюдь не взрьшники, во-вто
рых, сооружение любой 
ГЭС начинается вовсе не с 
перекрытия, в-третьих, от 
Бийска до места предпола

гаемого строительства Ка
тунской ГЭС “  сотни кило
метров.

Об этих самых преслову
тых взрывниках, готовящих
ся снести не то гору Белу
ху, не то еще какое возвы
шение, один из выступаю
щих говорил и на заседании 
Президиума (Совета Мини
стров РСФСР. На что ора
тор-энергетик, категоричес
ки отвергая такую возмож

ность, заметил: «А  вы ме
допускаете, что кто-то про
верил ваше чувство юмора?» 
Что ж, вполне возможно.

Заметок, писем, теле
грамм, содержащих катего
рические утверждения, по
добных обнародованным 
«Красным знаменем», сей
час немало приходит в ре
дакции. Увы. проверка по- 
казьшает, что не так уж ред
ки среди них примитивные

пересказы слухов. Но иные 
■экологические группы или 
отдельные авторы не толь
ко охотно верят, но и тут 
же требуют решительных 
мер, чаще всего администра. 
тивных —  отставки должно
стных лиц, судебного пре
следования, а кое-кто спе
шит собрать подписи под пе
тициями протеста, как это 
случилось и в Томске. На 
здешних улицах за два дня 
добыто 6.873 подписи жи
телей, поверивших заметке 
в «Красном знамени».

Надо ли доказывать, что 
информация, затрагивающая 
интересы и чувства многих 
людей, долнша быть преде

льно точной, а выводы — 
■максимально взвешенными? 
Ничего, кроме вреда, подоб
ная торопливость 1финести 
не может. Об этом не имеет 
права забывать каждый пи
шущий и печатающий.

А  ошибки хорошо бы не
замедлительно исправлять, 
Но вот уже минуло целых 
две недели после действи
тельного (а не мнимого) 
правительственного заседа
ния, а «Красное знамя» так 
и не решилось сказать чита
телям правду — ни о судь
бе проекта Катунской ГЭС, 
ни о причетах собственного 
промаха.

В. ДЕНИСОВ.
(«Советская Россия»,

24 сентября 1889 г.)

Движение «Экологическая ини- 
jHHaTHBa» считает необходимым 
принести извинения за неточно
сти, содержащиеся в «Обраще
нии», опубликованном в газете 
«iKlpacHoe знамя» 8 сентября 1989 
года.

Действительно, 28 августа 1989 
года заседания Президиума Сове
та Министров РСФСР не происхо
дило. Состоялось лишь рабочее за
седание на уровне заместителей 
метистров. На заседании Прези
диума Совета Министров РСФСР 
12 сентября ряд членов правитель
ства также доказывали необходи
мость сооружения гидроэлектро
станции в сердце Алтая. Мы счи
таем, что подобная позиция про-' 
тиворечит интересам жителей Си
бири и Алтая, и отказываем в до
верии членам правительства, от- 
стаивающш ату позицию.

Действительно, 11 экспертиз, 
отрицательно оценивших проект 
Катунской ГЭС, работали само
стоятельно. а не под эгидой ООН 
и ЮНЕХШО. Но позиция членов 
правительства, поддерживающих

строительство, не становится от 
этого более привлекательной. О 
позиция правительства в целом 
говорит хотя бы сам факт рассмот
рения проекта Катунской ГЭС на 
расширенном заседании Совета 
Министров РСФСР всего через 
месяц после того, как тройная эк
спертиза— Гооплана РСФСР, Гос
строя РСФСР, Госкомприроды 
РСФСР— Не приняла к рассмотре
нию уже третью редакцию проекта. 
Если бы в центре внимания были 
судьбы населения Алтая, то и по
свящалось бы оно не проекту 
Катунской ГЭС, а проекту соци
ально - экономического развития 
края. И не пришлось бы народу 
собирать деньги, чтобы послать 
своих представителей в столицу 
защищать свою жизнь, свое буду
щее от ведомственной экспансии.

О пресловутых взрьшниках со
общала не только газета «Красное 
знамя». О них говорилось на ми
тингах в Бийске, на самом расши
ренном заседании Президиума Со
вета Министров РОФСР. Но ни
где викто так и не объяснил, за

чем же взрывники прибыли в 
Бийск? Ведь взрьшные работы в 
створе Катунской ГЭС предусмот
рены проектом и финаяснрование 
предварительных работ продолжа
ется.

Теперь позвольте сказать о слу
хах и неформальных организаци
ях. Ходили слухи, что умирает 
Аральское море. Но в газетах все 
было хорошо. Ходили cj^XH, что 
богатство страны прирастать будет 
Сибирью, а от ее богатств оста
ются лишь закопченное небо, раз  ̂
грабленная и загаженная всячески
ми отходами земля, отравленные 
■реки и жизнь на грани нищеты. 
Видимо, есть основания у населе
ния и неформалов бить тревогу 
■по поводу любой просочившейся 
информации. Иначе мы можем 
опоздать. Недавний пример с Кра- 
пивинским водохранилищем пока
зал, что даже постановление пра
вительства не имеет действенной 
силы для ведомства. Ведь уже по- 
-сле решения правительства о кон
сервации Крапивин1скаго гидроуз
ла 'Минэнерго (Х (ЗР развернуло

работы по форсированному завер
шению строительства. И только 
непосредственное вмешательство 
неформальных организаций, под
державшего их народа позволило 
предотвратить экологическую 
авантюру.

■Так и в случае с 'Катунской 
ГЭС. Мы не уверены, что строи
тельство ГЭс бьшо бы приоста
новлено, если бы не широкое вме
шательство общественности. Вся 
страна выступила в защиту А л 
тая. В том числе и редакция газе
ты «Красное знамя», опубликовав
шая «Обращение» даижения 
«Экологическая инициатива». Мы 
также приносим свои извинения 
редакции, читателям газеты за те 
досадные неточности,, содержав
шиеся в тексте обращения. Их по
явление было вызвано самой эк
стренностью ситуации, требовав
шей немедленных действий.

ДВИЖЕНИЕ
«ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ

ИНИЦИАТИВА».
г. Томск.
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Т ; РУДНО утверждать, 
, что КПСС, объявив
шая себя правящей в 

государстве партией, сдела
ла все, чтобы осуществить 
идеалы Октябрьской рево
люции^ что ее руководство в 
центре и на местах не дела
ло ошибок и даже извраще
ний. Но советские люди, тов. 
Афонин, не стали рабами, 
и вы должны были это ока
зать тому, кто это произнес. 
К этому' вас обязьшало ва
ше положение советского пи
сателя. Да я сами вы не ни
щий раб! Но вы этого не сде
лк и . Почему? Вопрос тре
бует ответа. Я не буду из
лагать истйну того пути, ко
торый прошла наша страна 
под руководством партии 
после Октября, получив на
следие от царской России. 
Этого могут сознательно не 
оценить только враги соци
алистического строя или 
обыватели, для которых цель 
жизни только в личном бла
гополучии, сиюминутной сы
тости и удовлетворении жад
ности в накопительстве.

забастовки. И выходит, что 
куда не крути, не верти, а 
все сводится к одному: что
бы лучше жить, чтобы бы
ло чем торговать, надо 
больше и лучше ра
ботать всем и каж
дому на своем месте. 
Надо перекрыть, каналы не
трудовым доходам, а кто ус
пел ухватить в период эко
номического «междуцарст
вия», должен вернуть нажи
тое государству. Поэтовиу 
считаю, что партийные ру
ководители должны тратить 
время не на стояние в оче
редях или толкаться в трам- 
вая.х, а заняться укреплени
ем партийных рядов, осво
бождаясь от разного рода 
попутчиков, критиканов и 
открытых противников оз
доровления обстановки в 
партии и. стране. Особый 
упор надо сделать на усиле
нии идеологической работы, 
защите основ марксистско- 
ленинокого учения от всяко
го рода ревизионизма под 
флагами плюрализма.

У  .многих товарищей мо-

Ч т о  э т и м  
достигается

Вот и бьет в последнее 
время кое^то по партии, по 
ее руководству, чтобы разва
лить то, что создано ценою 
неимоверных усилий всего 
народа и защищено в жесто
кой войне с фашизмом. Ес
ли бы не война и не гибель 
миллионов людей, не разру
шались бы деревни, подоб
но Афоиинской Жирновке. 
Почему-то сейчас об этом 
стараются молчать. Наобо
рот, даже нашлись люди, 
которые публично сравнива
ют нцшу «плохую» жизнь с 
хорошей в Швеции или 
Швейцафии: вот, .мол, где 

'  настоящий социализм!' Но 
при этом молчат, что там 
веками не разрушались мо
лохом войны города и села. 
Уверен, что все это извест
но т. Афонину, и, откровен
но говоря, ждал от него 
более глубокого и осмыслен
ного ответа на вопрос: поче
му в магазинах нет сыра и 
колбасы, почему в полях 
гниют овощи, а их не убира
ют, почему мало строят в 
'Томске квартир, больниц и 
детских учреждений и не 
^осваиваются средства, выде
ляемые ^ударством. Оче
видно, здесь дело не толь
ко в 1^ководителях, но и 
в производителях.

По роду своей деятельно
сти мне часто приходилось 
встречаться со всеми, о ком 
пишет Афонш. Могу ска
зать однозначно, что никто 
из них личные интересы не 
ставил выше общественных. 
Никто не использовал свое 
шложение, чтобы только 
упиваться властью и стро
ить карьеру. Все они боль
шие труженики! Говорю об 
этом потому, что знаю. Мо
гут сказать: «Ты  сам боль
шой начальник, и начальст
во друг друга покрывает!» 
Да, я более 20 лет руково
жу крупнейшей стройкой в 
области и даже в стране. 
И, очевидно, не так уж пло
хо, если коллектив ежегод
но успешно решает сложные 
производственные и социаль- 

- ные задачи. Могу подтвер
дить, что многие жизненные 
проблемы Томска были ре
шены благодаря насгойшшой 
деятельности обкома КПСС 
и особенно когда первьш 
секретарем был Е. К, Лига
чев. Он был строгим, напо
ристым, порою неудержи
мым в своих намерениях. 
Те, кто пытался сопротив
ляться, долго не удержива
лись.,-Он сам много работал: 
и заставлял работать напря
женно других.

Наша идеология просмот
рела Момент зарождав
шегося иждивенчества, 
обывателыцигщя, потреби
тельства и не да.та им смер
тельного боя в сасиом заро
дыше. Произошел сдвигг 
мышления людей в сторону 
того, что государство стало 
всем обязангным в, чем-то. 
Даже’ ‘Сельское население 
кормить продуктами из го
рода. Часто задумываешься, 
что стало с советскими лю
дьми?

Недавно я прочитал в 
«Правде» высказывание од
ного американского гостя, 
смысл" которого СОСТОИТ в 
том, что в СССР не басто
вать, а работать надо, что
бы лучше жить. Вот к  
СШ А еЩе можно позволить

жет сложиться мнение, что я 
оспариваю статью тов. Афо
нина, поскольку сам явля
юсь начальством, что я сам 
что-то получаю от своего 
положения, подхалимничаю 
перед те.ми, кто у эластн. 
Нет, я не собираюсь угож
дать кому-то, кроме исти
ны. И прежде мне хватало 
смелости высказываться не
однозначно с руководителя
ми разного ранга, за что 
мне, может быть, попадало 
больше, чем следовало. Ив 
данно.м случае я выражаю 
свою позицию.

Не .могу спокойно взирать 
на то, как пытаются клеве
тать на партию. А  что бы 
наше общество представля
ло из себя, если бы оно не 
объединялось вокруг нее? 
Понимаю, что кому-то это 
не нравится. В первую оче
редь нашим идеЙ1ым про
тивникам. Убедившись, что 
оружием войны социализма 
не уничтожить, империалисти
ческие круги, в накую бы 
окраску дружелюбия они не 
красились, наиравили против 
нашего общественного строя 
усиленную мощь идейного 
оружия, чтобы им подорвать 
его изнутри. Давнее жела
ние! К тому же условия ста
ли более подходящими. 
Страна встртила в процесс 
открытости и гласности, де
мократизации — бояться не
чего и некого: защитники
прав че^товека сразу же под
нимутся. Поэтому говори, 
пиши и показывай, что 
хочешь. Идейные противни
ки социализма разжигают 
национальную рознь, меч
тая развалить наш Союз. 
Тем более что причины для 
этого, при ухудшении эконо
мики, можно найти легко, 
так же как и нащупать ста
рые язвы национализма, со
зданные царизмом. К сожа- 
лешю, всему этому партия 
не смогла противопоставить 
мощного оружия, да и до 
сих пор не ведется насту
пательных действий. Вот за 
это следует критиковать сек
ретаря обкома и тех, кто 
призван р^-ководить идеоло
гической работой.

В результате прежние 
идеалы, провозглашенные 
партией, оказались размы
тыми, расстроенными, а но
вые, перестроечные, не ело. 
жились в нужную крепость 
для обороны и наступлемия. 
Часть коммунистов, сфор
мировавших свои убежде
ния на старом мышлении, 
ие принимает нового, ибо 
многое в нем непонятно для 
них. Они строили Социализм 
так, как их учила партия, а 
теперь он оказывается не 
тем, каким должен быть, к 
чему стремились. И Ленина 
надо читать по-другому. Ис
ходя из общечеловеческих 
проблем сохранения жизни 
на земле. Переформировать 
сложившееся мьппление не 
так-то просто. А  авторитет
ной помощи в этом нет.

Другая часть комлтунистов, 
Не имея достаточной закал
ки, легко поддалась панике 
либо замкнулась в выжида
нии прояснения перестроеч
ной погоды, либо стала со
юзником тех, кто критикует 
партию. К сожалению, моно
литных рядов для проведе
ния в жизнь политических и 
эконом1ических реформ, вы

работанных XXV II съездом, 
в партии оказалось недоста
точно. Вот почему перестрой
ка буксует! Партия должна 

. обрести прежнюю силу, вос- 
стаяовить авторитет в мас
сах, активно действовать 
идейно и практически.' Надо 
решительно освобождаться 
от тех, кто, имея партбиле
ты, нападает на партию, кто 
занимает страусовую пози
цию.

Становится очевидным, 
что под флагом перестрой
ки протииники партии на 
очередном съезде предпри
мут новые попытки захва
тить власть. Польша, Венг
рия должны насторожить 
тем, как коммунистические 
партии перестали там быть 
правящими. Не случайно 
эмиссары национализма, не
формалов и открытых анти
партийных группировок уси
лили активность, участили 
вояжи по стране, формируя 
союзников и единомышлен
ников. Недаром Ельцин ока-г 
зался в СШ А, раздаривая 
интервью, в которых пыта
ется нажить политический 
капитал, а Сахаров оказьша- 
ется то в Челябинск^, то в 
Свердловске. Идет консоли
дация антипартийных сил. 
(Общество расслаивается по 
национальным и классовым 
признакам. Рабочий класс 
забастовками отстаивает эко
номические и политические 
права. Интеллягеяция в зна
чительной мере охвачена 
критикой прохшюго и настоя, 
щего, а в союзных респуб- 
лр<ах — эйфорией нацио
нального переустройства. 
Экономику сотрясают эко
логические митинговые вме
шательства, литературу и 
публицистику захлестнули 
произведения авторов, в свое 
время не принявших Ок
тябрьскую революцию и эми
грировавших или не пробив
шихся в советскую печать 
По разным причинам, в том 
числе и политическим. Мно
гие стараются либо обма
рать, либо хотя бы мазнуть 
пР авторитету партии, соци
алистического ст^я .

В то же время партийные 
организации не вовлекаются 
в полемику по оценке про
исходящих событий, не вы
рабатывают своих позиций, 
как будто бы в стране не 
.происходит никаких, полити
ческих встрясок. Они ждут 
указаний горкомов и patoo- 
мов, те — обкома, а обком 
— инструкций из ЦК. На по- 
литднях о.^уждаются вопро
сы благоуст^йства, правопо-- 
рядка, уборки урожая. А  
где же политические оценки, 
которые коммунисты долж
ны нести массам? Нет поли
тических вопросов и в лове, 
стках дня первичных парт
организаций, собраний пар
тийного актива. Нефотрмалы 
формируют П03И.ЦИИ для. бу
дущей избирательной ка̂ уша- 
ни'И в местные Советы, а 
партийные организации все 
еще далеки от этого. А  ведь 
это может привести к утра
те партийного влияния в Со
ветах.

Пора бы, наконец, разоб
раться с неформальными ор
ганизациями и сказать пар
тийным организациям, кто 
есть кто. Кто союзник пар
ши в перестройке, с кем не 
по пути, а кто открытый 
враг. Их так много распло
дилось, что можно расте
ряться: анархисты, анархо- 
синдикалисты, демократиче
ский союз, союз социал-де
мократов и т. д. В Томске-7, 
например, активно действу
ет «Неформальное объеди
нение содействию перестрой
ке», программа которого'ба- 
зируется, о чем они откры
то заявляют, на платформе 
народного депутата Сулак
шина, которого они считают 
своим политическим лиде
ром. А  что это за платфор
ма, как ее оценивает обком 
КПСС, который в понятии 
1честных коммунистов дол< 
жен быть сам лидером? Ес
ли платформа лидера Сулак
шина . коммуниста совпада
ет с линией партии, то это 
одно, а если нет, то почему 
он остается членом парши? 
И здесь непонятны пассив
ные позиции горкома и об
кома КПСС. А  коммунисты, 
я это знаю, ждут активного 
политического руководства 
от своих руководящих орга
нов, им небезразлично, куда 
заведут перестройку н е^р - 
мальные лидеры. В Польше 
«Солидарность» тоже начи
нала с малого, а теперь при
брала власть в свои руки и 
говорит устами своего лиде
ра, что Польша первая стра
на, которая от социализма 
шагнет к капитализму. По
зиции КПСС надо укреп
лять.

П. ПРОНЯГИН, 
начальник управления 

«Химстрой».

Ш

*  ,

СТРОКИ 
из ПИСЕМ

Нужно из статьи В. Афо
нина взять все разумное 
и немедленно реализо
вать. А  всех, кто начина
ет саботировать пере
стройку, вьшшдать, куда 
повернет кривая, попро
сить из аппаратов любо
го уровня.

Г. ИВАНОВ, 
инженер.

Часто в среде некого, 
рых людей, как у вас, 
тов. Афонин, можно слы
шать возмущение о том, 
что четыре года пере
стройки прошли, а улуч
шений не видно. А  вину 
сваливают на партию и 
правительство. Но за по
следнее время было при
нято много хороших по
становлений, но они на 
местах ие вьшолняются. 
Так кто виноват? Винова
ты мы все, и перестройку 
нам осуществлять всем.

03. £ЕНЬКОВ, 
пенсионер.

с. Копылово.
Томский район.

Может, эта статья что- 
либо изменит в нашей об
ласти и в руководстве ей.

Г. ЛАВРЕНТЬЕВА, 
председатель профко
ма откормсовхоза, и 

другие.
fi. Новомихайловка.

Почему сегодня, когда 
ведется работа по ликви
дации фактов социальной 
несправедливости, не лик
видируются те моменты, 
которые вызывают ост
рую критику в адрес пар
тии, а вернее, ее руко
водства?

М. .ЗЕЛЕНОВ, 
член КПСС с 1941 

года.

Раз уж наша партия 
взяла на себя роль руко
водящей и направляю
щей, значит, она ответст
венна за судьбы людей, 
за их жизненный уро
вень. Значит, и жить ру
ководители парши долж
ны так же, как живет на
род. Шить по-другому, 
лучше народа, безнравст
венно. Тем более —  за 
его счет.

Л. КЛОЧИХИНА, 
техник политехниче

ского института.

Великий русский кри
тик В. Белинский гово
рил, что истанная любовь 
к Родине выражается не 
в бесконечных восхвале
ниях ее, ие в «квасном» 
патриотизме, а в умении 
видеть ее недостатки я 
бороться с ними.

|В. ИЗБУШЕВА  
н другие.
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ЭКСПРЕСС -  ОПРОС
ПРОВЕДЕН В ТГУ, НИИ, 

ОБЪЕДИНЕНИИ «КОНТУР»
Ияяцнатйвйой"'группой Томского комитета избирателей 

лрк участии социологов Томского государствеиного унн- 
зерентета проведен экспресс-опрос, прямо касающийся 
развернувшегося иа страницах газеты обсуждения заме
ток писателя В. Афонина «Нас возвышающий обман». 
Предоставленный группой материал публикуется, как и 
все другие в этой тематической цодборке, в порядке дцс> 
куссни.

В ходе экспресс-опроса, состоявшегося 27 сентября, 
свое м н ^ е  высказали около 400 человек. 12 ороцен- 
•ов ив ннре —  преподаватели ТГУ, 25 ~  сотрудники 
НИИ при ТГУ, 63 — работники производственного объ
единения «|Контур». 44 процента опрошенных в послед
ней группе составили рабочие. Какую цель преследовал 
опрос? Выявить отаошение равных профессиональных 
и социальных груш к развитию гласности и плюрализ
ма в местных средствах массовой информации, в часшо- 
сти в областной газете «Красное знамя»,

Прежде всего представлялось необходимым выяснить, 
как читатели понимают плюрализм мнений и его отра
жение к газете. Вопрос так и формулировался: «В  чем, 
по-вашему, должен заключаться плюрализм мнений в ме
стной прессе?» Предлагались четыре варианта ответов. 
Результат оказался таким (в первой колонке —  вариан- 

. ты ответов, во второй —  процент от общего числа оп
рошенных, вькказавшихся за тот или иной вариант от
вета, в третьей —  то же среди работников «Контура», в 
четвертой — среди рабошиков НИИ, в пятой —  среди 
преподавателей ТГУ):

1. В публикации статей цо вопросам 
управлевия областью

2. В лоявлевин материала по 
экономическим проблемам

8. В публикации статей по поли- ■ 
тическим проблемам страны
и~области 23 28 21 24

4. В появлении материалов, 
имеющих противоположные
точки зрения 31 28 42 28

31 процент всех опрошенных видит проявление плюра
лизма в публикации материалов, со|держащих различные, 
вплоть до противоположных, точки зрения. Этот вариант 
ответа собрал наибольшее число «голосов» и в каждой 
из групп. Что касается тематики, то здесь предпочтение 
отдано публикациям по всшросам управления областью, 
прежде всего это сделано работниками «Контура», Раб^ 
чие. специалисты, .преподаватели, ученые предлагают га
зете «Красное знамя» начать или настойчивее вести та
кие темы {приводим ряд высказываний из анкет):

«Скюбщепие достоверных статистических данных по 
любому вопросу»;

«О  прямых выборах председателей горисполкома и 
облисполкома»;

«Гласное ращределение дефицита. Преступность. Спе
куляция. Воспитание подростков»;

«Социальное, социальноикультурные п!роблемы»);
«Экологические проблемы. Здравоохранение»;
«Сохранение исторического облика города»;
«Проблемы нравственного возрожщения народа».
Таковы ожидания читателей относительно '.развития 

-плюрализма в областной газете, тем, обсуждение кото
рых видится наиболее актуальным. А  в какой степени 
плюрализм присущ «Красному знамени» сегодня? В од
ной из анкет отмечено: «Н е в укор газете, но местная
пресса в большей мере, чем центральная, находится под 
гнетом партийно-хозяйственной власти». Низкую оцен

ку реальных «плюралистических наклонностей» местной 
прессы выявило и распределение ответов на вопрос: «Как, 
на ваш взгляд, областная газета реализует плюрализм 

мнений?» (эта и последующие таблицы построены ад той 
же схеме, что и первая):
I 1. В полной ме|Ю 1 0  2 3

2. Достаточно слабо 69 70 70 64
3. Практически не реализует 30 30 28 33
Лишь один процент из всего контингента опрошенньк 

ответил, что плюрализм мнений реализуется в газете 
«Красное знамя» в полной мере. «Слабо реализуется» — 
ответали 69 процентов. «Практачески не реализуется» 
— 30 процентов. Отмечается единодушие между работ
никами промьшшенното предприятия, сотрудниками' НИИ 
и преподавателями вуза.

Появление любого материала, который выходит за рам
ки сложившихся стереотипов, всегда вызьшает ос^ое 
внимание. Так провзошло и со статьей В. Афонина. В 

данном случае речь не только об оценке ее содержания, 
а щгорее— о факте ее появления в печати. И как же он 
расценен? Ответы на вопрос: «Считаете ли вы статью
В. Афонина шагом л развития плюрализма нашей обла
стной газеты?»— распределились следующим образом:

1. Да 82 81 57 88
2. Hex 9 4 28 в
3. Не |знаю 9 5 21 6
82 процента всех опрошенных, а на «Контуре» —  91 

процент считают, что названная -публшеацвя является 
шагом в освоении газ.етой принципа плюрализма.

Те же тенденции выявились при анализе ответов на 
вопрос: «Как вы оцениваете пу(!ливацию статьи В. Афо
нина в газете?». Приведем ещё одну таблицу:

1. Положительно 91 67 80 91
2. Отрицательно 8 1 7  — -
8. Неожиданные точки зреввя

необходимы, чтобы разобраться
в происходящих событиях 6 2 13 9

Лишь три процента от общего числа опрощенных от
неслись к факту 1̂ ликации отрицательно, 91 процент-^ 
положительно, а 6 процентов посчитали, что неожидан
ные точки з1рения необходимы, чтобы разобраться в про
исходящих событиях. Как правило, публикация материа
лов с |различными точками зрения порождает дискуссию, 
а истана, как известно, как раз и ищется в споре.

НАС ВОЗВЫШАЮЩАЯ ПРАВДА
После выступления писа

теля В. Афонина в газету, 
судя по щгбликациям, стали 
обращаться -многие раньше 
не писавшие в нее люди. Чем 
объяснить такой интерес к 
этому выступлению писате
ля? Существенное мнение 
оказалось просто - напросто 
неподготовленным к тому, 
чтобы Со страниц месшой 
газеты вькказывалась кри
тика в адаес Е. К. Лигачева 
и других высокопоставлен
ных лиц.

Декларируя с высоких 
трибун отмену закрытых 
тем и непогрещимость от
дельных личнос^й, они в 
жизни часто действовали 
иначе. Народ, приученный к 
этой лживой одеологии, по
терял веру в то, что возмож. 
но кому-либо сказать прав
ду о лнгачевЪщ со страниц 
печати. Но оказалось, что 
можно.

Думаю, что почти все, кто 
прочел эту публикацию, как 
бы вдохнули свежего возду
ха, выйдя на крыльцо из

душного помещения. Это 
подтверждают и результаты 
многочисленных обсуждений 
статш в 1РУДОВЫХ коллек. 
швах. Однако хотелось бы 
сказать вот о  чем. Нельзя 
сводить публикацию, как это 
пытаются сделать учасшики 
дискуссий, к вьшаду писате
ля прошв конкретных лиц, 
какой бы пост они ни заш- 
мали, и узнаваемых читате
лями. Главные действующие 
герои —  это партия и на
род. А  точнее, та часть 
КПСС, которая в силу об
стоятельств превратилась в 
тормоз перестройки. И надо 
признать, что часть эта 
весьма значительна, если 
перестройка тан мопщо и 
эффективно тормозится. 
В. Афонину удалось в своей 
статье показать, по каким 
законам живут представите
ли этой части К-ПОС. Ни для 
■кого -не секрет, что эт© яв
ление превратилось в серь
езное препятствие для ра
дикальных перемен как в 
КПСС, так и в стране. Й ес
ли мы не освободимся от

этого явления, из перестрой
ки ничего не выйдет. Вре
мя показало, что сами эти 
силы своих позиций сдавать 
не собираются. Более того, 
они на отдельных участках 
идут в открытую контратаку. 
Заслуга В. Афонина в том, 
что он сумел в простой фор
ме показать эту шаоность. 
Но, как видно из писем в 
газету, многие хотят свести 
-проблемы, поднятые в ста
тье, только к ^ о в н ю  быто
вых сплетен. Вот такое на
правление дискуссий для об- 
щественното сознания очень 
опасно. Нам опять пытаются 
навязать выгодное для тако
го же аппарата мнение. И 
если ото удастся, то народ в 
очередной раз окажется оду
раченным. А  общественное 
мнение в ловушке. Если мы 
действительно хотим выжить 
в кризисной ситуации —  не
обходима правда. Одна на 
всех. Без всяких оговоррки 
комментариев.

В. НИКОЛАЕВ, 
юрист, член «Клуба на
родного депутата СССР».

Ш Ж Д У Н В Р О Д Н в Л Я /  

г - ^ , р Н Я » О Р М Э Ц И Я

шпо/»ТЕ1»ы Т А С С  с о о б щ а ю т

Война в памяти 
канадцев

На центральной площа
ди Оттавы я обрашл вни
мание на юнцов, которые 
с азартом гонялись друг 
за другом на роликовых 
досках вокруг памятника 
канадцам, погибшим в 
двух мировых войнах и 
корейской кампании. Мо
лодой парень с раскра
шенными волосами, похо
дя, бросил в стороду па
мятника дымившийся оку
рок.

Что это? Скудоумие 
канадской молодежи, ко. 
роткая память нации о 
своих погибших сыновьях 
или просто частный слу
чай?

С этими вО|Просами я 
обратился к Клиффорду 
Чаддертону — националь
ному председателю Все- 
наяадского совета орга
низаций ветеранов войны. 
Вот что он рассказал:

— Впервые с измене
нием ошошения к уча
стникам войны мы столк
нулись в 60-е годы. Тогда 
молодежь была или ста
ралась быть радикальной. 
Отвергала намие-дибо 
ценности старшего поко
ления, пыталась как-то 
заявить о себе — вплоть 
до создания собственной 
культуры и ухода от за
бот реальной жизни в 
хиппизм. В те годы счи
талось чуть ли не модным 
среди молодых людей вы
смеивать ветеранов вой
ны, их награды, памят
ники. Они считали, что 
ветераны прославляют 
войну, пытаются выпя
тить свои давние подвиги 
■перед страной.

К началу 80-х годов от. 
ношение к нам,, ветера
нам, стало меняться. Мы 
почувствовали, что у сле
дующего за нами поколе
ния возрождается инте
рес к событиям военных 
лет, онЦ как бы заново 
переосмьюлнвают свое 
отаошение к ним. Это пе
редается и детям. Мы не 
помним такого искренне
го интереса в наяадсних 
школах к рассказам ве
теранов, как сейчас. А  
■посмотрите, сколько цве
тов приносят люди к па
мятникам пошбщих в 
войне и как в последние 
годы проходит «День па
мяти», или «День крас
ных маков», как мы, ве
тераны, его называем.

С Клиффордом Чаддер- 
тояом трудно ие согла
ситься. Инцидент с ката
нием на роликовых дос
ках вызвал бурное осуж
дение со стороны прохо
жих и в последующие 
дни не повторялся. А  11 
ноября, в «День памяш», 
улицы практически всех

го,родов Канады действи
тельно пестрят значками 
в виде алых маков,. вде
тыми в петлицы прохо
жих. Распространять эти 
значки помогают школь
ники, студенты. За каж
дый значок прохожие да
ют деньги — кто сколько 
может. Собранные сред
ства идут в казну вете
ранских . организаций. 
Часть из них'траштсяна 
нужды самих ветеранов, 
часть —  на создание ме
мориалов, документаль
ных фильмов о войне, ца 
образование различных 
фовдов.

Ассоциация ветеранов 
инвалидов войны, напри
мер, подготовила недавно 
для показа в канадских 
школах четы'рехсерийный 
документальный видесь 
фильм, посвященный вто. 
рой мировой войне. Крас
ной витью в фильме про
ходит мьгсль об ужасах и 
страданиях, которые не
сет с собой война. Е1го 
цель — развеять у детей 
представления о войне, 
как о приклю- 
чениц или бравой 
прогулке, которое возни, 
кает после просмотра 
фильмов типа «Рэмбо». 
Для многих школьеиков, 
да и не только школьни
ков, этот фильм был от
крытием.

Одна из четырех се1Шй 
его— «Восточный фронт» 
—  посвящена вкладу Со
ветского (1оюза в войну 
против фашистской Гер
мании.

—  Когда в 1939 году 
газеты запестрели сооб- 
щениями о том, что Со
ветский Союз заключил 
с Германией договор, ци- 
кто всерьез не поверил, 
что ваша страна может 
стать союзницей фаши
стов. Все мы тогда счи. 
тали (а я так думаю идо 
сих пор), что русские про
сто хотели выиграть вре
мя, оторочить войну. Пол
тора года спустя, когда 
половина Европы находи, 
лась под пятой фашистов, 
когда пали Польша, Фран
ция, Бельгия, Гол
ландия, Дания, Нор
вегия, когда реальная 
угроза нависла над Анг
лией, — вот тогда всех 
охватил настоящий страх 
перед отлаженной маши
ной вермахта. Поймите 
меня .правильно: мы вздох
нули с облегчением, уз
нав, что СЗоветский Союз 
вступил в войну с Герма- i 
нйей. Была уверенность, ' 
что Россию Гитлеру не 
одолеть.

И. ДОРОФЕЕВ,
соб. jKopp. АПН.

Оттава.
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В городе ярмарок— 
Лейпциге

•Йзвестаый всему миру традиционными 
‘■Международными торговьши форумами 
Лейпциг — это город древней истории, о̂ дин 
из крупнейших в респ^лике по количеству 
населения, важный экономический, научный 
и культурный центр социалястачаского не
мецкого государства. Тесные узы братства 
связывают его с Киевом и Краковом, Брно 
и Пловдивом, городами других зарубежных 
стран.

НА СНИМКЕ: уникальная доствпримеча- 
тельность города — кабачок «Ауэрбахе- 
Келлер», основанный в 1530 году. Он зна
менит прежде всего тем, что в юные годы 
его посещал великий Гете. Навеянные этим 
нребыванием картины нашли отражение в 
«Фаусте». В  разное время здесь также лю
били посидеть Бах, Моцарт, Шуман, Вагнер. 
Бывал тут и Чайковский.

Фото АДН — ТАСС.
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ПРАЗДНИК тьшою искусства
к ОТКРЫТИЮ  СЕЗОНА СИМФОНИЧЕСКОГО ОРКЕСТРА

В ТОМСКОЙ филар
монии родилась и 
успешно утверж

дается хорошая традиция: 
начинать новый симфони
ческий сезон во Всемирный 
день музыки — 1 октяб
ря. Вот и нынче в пере
полненном Малом концерт
ном зале он открылся 
большим концертом рус
ской классической музыки. 
Оркестрантов и публику 
тепло поздравил с му- 
выкальньш праздникам 
директор филармонии
М. М. Мучник, рассказав
ший о перспективах сим
фонического сезона на бли
жайшие месяцы. А  затем 
за дирижерский пульт 
встала известный советский 
музыкант В. Б. Дударова.

Нам уже приходилось 
отмечать выдающиеся ка- 
|Чества первого советскс|'о 
дирижера-женщины. Меж
дународная известность 
Вероники Борисовны осно
вывается нс на се много

численных почетных звани
ях — она народная артист
ка СССР, лауреат Госу
дарственной премии РСФСР 
им. М. Глиини, —  а на вы
соком мастерстве и вулка
ническом темпераменте. 
Концерт начался с испол
нения сравнительно редко 
звучащей Третьей симфо
нии великого русского ком
позитора С. В. Рахманино
ва.

Т,ретья симфония была 
создана Рахманиновым в 
тридцатые годы в Соеди
ненных Штатах, где он 
жил основное время эми
грации. Длительный отрыв 
от родины, конечно, не 
мог не сказаться на его 
творчестве. Усилились, в 
частности, драматические!, 
трагические мотивы в его 
произведениях, что умело 
подчеркнула дирижер. Ди
рижер и оркестр превос
ходно выявили русский 
характер рах!манияРвского

творчества. В лирических 
эпизодах и драматических 
кульминациях симфонии 
прекрасно выявились и 
группа струкны,х, и группа 
духовых, роль которых в 
Третьей симфонии велика. 
Симфония была исполнена 
на огромном эмоциональ
ном порыве. Бурные апло- 
'днсмеяты слушателей были 
наградой исполнителям, 
равно как и последние 
осенние цветы и даже 
гроздь нашей сибирской 
ря^ны, врученные 1̂ л и -  
кой маститому дирижеру.

Во втором отделении 
концерта звучала музыка 
П. И. Чайковского. Под 
занавес оркестр исполнил 
популярнейшее «Итальян
ское каприччио». Снова 
хочется сказать о выдаю
щемся мастерстве В. Б. 
Дударовой, сумевшей вер
нуть «заигранному» произ
ведению Цервоначильную 
CBejKecTb. Оркестр и дири
жер нарисовали нам под

линную музыкальную кар
тину народного праздни
ка — темпераментного, 
бурлящего карнавала. Зри
мые черты традиционной 
итальянской песни ощути
мо передавали нарастание 
праздннчпои'о настроения, 
завершающееся стреми
тельной тарантеллой. На
этой блестящей празднич
ной ноте завершился кон
церт.

Но надо сказать еще об 
одном участнике му
зыкального п^жздника — 
Д1агнитогорской государст- . 
венной хоровой капелле. В 
начале второго отделения 
этот уже известный томи
чам коллектив с Урала впер
вые в Томске исполнил
кантату П. И. Чайковского 
«Москва». Томичи, разуме
ется, знакомы с искусст
вом и более крепких хоро
вых коллективов. Но мы 
благодарны гостям за то, 
что они познакомили наших 
любителей музыки с этим

выдающимся гфопзведеяи- 
ем. Кантата оставила впе
чатление грандиозной му
зыкальной фрески, в кото
рой рисуется образ древ
ней русской столицы, в 
центре которой высится ве
личавый Кремль.

Из музыкальных номе
ров кантаты наиболее из
вестно «Ариозо Воина», 
всегда вызывающее у слу
шателей ассоциации с на
полеоновским нашествием 
и с подвигом москвичей. 
Ск)лировала в этой партии 
Антонина Костеркина. Ей 
удалось передать драма
тизм ситуации, готовность 
юного воина к подвигу за 
Москву, за Россию.

В целом концерт откры
тия сезона получился силь
ным, эмоционально насы
щенным, настоящим празд
ником музыкального ис
кусства, каким и должен 
быть концерт в .День му
зыки.

Б. БЕРЕЖКОВ..

Футбол

Пересеклись пути 
мяча и шайбы

<*'S | k

ПОСЛЕДНИЕ ЛИСТЬЯ. Фото И. ПОТАПОВА.

В то время как футболи
сты завершают марафонский 
путь, хоккеисты только на
бирают скорость.

Очередные матчи хоккей
ного первенства оказались 
удачными для томичей. При
ходится лишь сожалеть, что 
наши болельщики лишены 
возможности видеть интерес
ную игру молодой, быстро 
^прогрессирующей команды. 
На сей раз соперником 
«Кедра» были хоккеисты 
куйбышевского «Маяка», 
прибывшие в Барнаул после' 
двух крупных поражений в 
Красноярске —  2:7 и 2:8.

В первой встрече, поведя 
(после бросков А. Сырцева 
на 15-й минуте и В. Дубовика 
на 35-й минуте) со счетом 2:0, 
томичи несколько расслаби
лись, а гости не преминули 
воспользоваться этим и- в 
течение одной минуты срав
няли счет. Это сделали 
С. Темников и А. Лапин. 
Правда, равновесие было 
нсдолгим. Бросок А. Сырце
ва на 52-й минуте оказался 
победным — 3:2.

Очень напряженным вы
дался повторный матч. Дос
таточно сказать, что после 
двух периодов на табло све
тились нули. В этой ситуа
ции тренер томичей В. П.

ХАТХА -  ЙОГА -  ГИИНАСТНКД АЛЯ ВСЕХ
Именно так утверждают афиши, приглашающие иа 

вечера психологических опытов Владимира Рояха. Но, 
возможно, это лишь обычное желание привлечь внимание 
зрителей? Поэтому сначала зададим несколько вопросов 
самому Владимиру Рояху.

—  Владияшр Григорьевич, 
Наши вечера так много обе
щают... Неужели, побывав 
на них, мы сможем управ- 
^т ь  своими эмоциями, из
бавимся от липшего веса, 
освоим методы самовнуше
ния?

—  На афише есть слова: 
«Ек:ли вы хотите, то в этом 
вам поможет Владимир Ро
ях». Момент очень важный. 
Правда, одного желания ма
ло, надо еще приложить к 
этому и усилия. Ведь чудес 
не бывает, все человеку да
ется только трудом. И Вла
димир Роях —  не кудесник 
и не маг.

-г- А  кто же он?
—  Моя должность офи

циально назьшается так: ии- 
Отруктор релаксационной 
гимнастики и аутогенной 
тренировки.

—  Для тех, кто не знает, 
что такое хатха-йога...

—  Это древнеиндийская
система психофизического 
самовоспитания. Мои вечера 
состоят из двух отделений. 
В первом я показываю бо- 
.пее 20 поз хатха-йогн и каж
дой даю характеристику. 
Конечно, я показываю слож
ные варианты. Но ведь не 
каждому нужно йыступать 
со сцены, зато доступна хат
ха-йога всем: надо только
выбрать более простые по
зы. я ЭТО рекомендую, я ЭТО 
показываю. Глазная цель 
МОИХ вечеров именно такая.

—  А  зачем нам хатха- 
йога?

—  Можно ли выращивать 
хлеб, сидя у телевизора? От
вет однозначный. А  быть 
здоровым, ничего для этого 
Не делая? Правда, некоторые 
иногда набрасывается на 
очередную модную идею, но 
чаще всего их хватает не

надолго. Мне кажется, тут 
надо выбрать не спеша то, 
что для тебя подходит, что 
близко для твоей души. За
нятия должны приносить удо
вольствие, иначе пользы от 
них не будет.

— У  нас так мало свобод
ного времени!

— Бот уж неправда. Все 
так говорят, не замечая, 
сколько этого свободного 
времени тратится впустую. 
Можно всегда найти время, 
чтобы заняться собой. По
верьте, это окупится стори
цей. А  для начала и не на
до выбирать для этого часы. 
Например, в течение дня 
можно десятки раз «потя
нуть» шею. Разве вы не 
найдете утром три минуты, 
чтобы подрыгать по гравию
— это своеобразный мас
саж всех органов, ведь на 
ступне расположено много 
точек. Гравий насьшать на 
к(жрик, конечно же, не проб
лема. Сидя перед телевизо
ром, сделайте глубокие на
клоны. Словом, стоит только 
начать, интерес придет. Да
же от этих пустяковых уп
ражнений человек начинает 
чувствовать себя лучше. Мы 
привыкли чуть что о^а- 
щаться в поликлинику, жа
луемся потом, что врачи, 
дескать, не те и лекарства 
не те. Пассивен сам —  ни
какой лучший в мире лекарь 
не поможет. Это я пытаюсь 
внушить людям. Активность
— физическая, духовная, 
только она ведет нас к со
вершенству и самопознанию. 
У  каждого из нас есть за
пасы энергии, о которых 
мы нередко и не подозрева
ем. Поверьте, момент само
реализации интересен.

— Вы уверены, что ва

ши ирш1ывы найдут отклик?
— Я иа это надеюсь. А  

«учеников» у меня немало. 
Кстати, я считаю, что нам как 
раз очень не хватает рекла
мы здорового образа жизни. 
Ну что такое аэробика по 
телевидению? Кто может по
следовать призыву де-чать 
упражнения вместе с этими 
красотками? Они в своем 
роде эталон, на них прият
но полюбоваться, но они ка
жутся недосягаемыми в сво
ем совершенстве. В США, 
например, гимнастика дей
ствительно показана для 
всех, телевидение для этого 
приглашает самых обычных 
людей — домохозяйку, сту
дента, школьника, полицей
ского, шофера... Такой при
мер заразителен.

— Владимир Григорьевич, 
а вам приходилось занимать
ся хатха-йогой с людьми, ко
торые раиьше и представле
ния об этом не имели?

— Да, конечно. После 
Чернобыля (я участвовал в 
ликвидации аварии) отдыхал 
в санатории. Знаете, для 
меня отдых — понятие от
носительное, всюду стара
юсь найти себе дело, не при
знаю пассивного времяпре- 
цровождения. Здесь я со
брал группу, в которой бы
ли люди от 26 до 64 лет. 
Занимался с ними 12 дней, 
и они все стали делать уп
ражнения, которые раньше 
казались им недоступными. 
Мы даже выступили с про
граммой перед отдыхающи
ми. Было и красиво, и зре
лищно. Все удивлялись, а 
больше всего — сами «ар
тисты».

Нужны, очень нужны нам 
оздоровительные програм. 
мы, но такие, чтобы человек 
не думал: «Это не для ме
ня».

— Так с чего же начать?
— С познания самого се

бя. Хотя программа здоро
вья Должна закладываться с

детства. Сейчас начали пуб
ликовать в периодике статьи 
и по различным видам гимна
стики, и по оздоровительно
му бегу, и по культуре ды
хания, и по культуре пита
ния... Выходят книги, прав
да, всего этого недостаточно. 
Но при желании найти ре
комендации можно, выби
райте то, что вам больше 
подходит. И занимайтесь. 
Предварительно, конечно, 
надо посоветоваться с вра
чом.

— Не проще ли принять 
сеансы Чумака? Многие в 
них свято верят. i

— Я против таких сеан
сов. Лежа на диване, здоро
вья не получишь. № е  ка
жется, что те, кто сегодня 
восхищается и благодарит 
Чумака, через год будут пи
сать возмущенные письма, 
дескать, они надеялись, а их 
обманули. Подобные телеви
зионные сеансы призывают 
к пассивности, что не может 
вести к здоровью.

— Но вы верите, что 
можно «зарядить» крем, во
ду?

—  Лучше все-таки наде
яться на себя, а не на чу
деса. Хотя в природе есть 
виды энергии, которые мы 
еще плохо знаем. Только это 
опошляется, к сожалению.

— Что вам дала хатха- 
йога?

— Здоровье. Ведь у ме
ня было немало болезней, и 
с этим я не хотел мириться. 
Искал, что делать. Встретил 
человека, вашмающегося 
хатха-йогой, стал занимать
ся сам. Теперь мне хочется 
помочь другим. Вот почему 
для меня мои вечера —  не 
зрелище. Я ищу последова
телей, я хочу Цедить: хат
ха-йога — не для избран
ных, она для всех.

Интервью вела 
Н. ИВАНОВА.

Смагин перестроил атакую
щие звенья, что позволило 
переломить ход поединка в 
нашу пользу. После метких 
бросков О. Пивоварова на 
45-й минуте и С. Волкова на 
48-й минуте голкипер вол
жан дважды капитулировал.

Таким образом, набрав в 
четырех стартовых матчах 6 
очков, «Кедр» вьщвинулсл в 
число ведущих комаед зоны.

А  футболисты «Томи» за
вершили свое дальневосточ
ное турне матчем с армей
цами Хабаровска. Встреча 
проходила в обоюдоострой 
борьбе, с обилием голевых 
моментов. Но на высоте бы
ли вратари обеих команд, 
сохранившие свои ворота в 
неприкосновенности.

Результаты игр i34-ro ту- 
ра:

«С!ахалш* —  «Динамо»
— 1:1, «Ам ур » (Кс) — 
«Звезда»— 2:2, «Ам ур » (Вл.)
—  «Автомобилист» —  4:1, 
«Прогресс» —  «Металлург»
—  1:1, «Чкаловец» —  «Оке
ан» —  0:0, «Иртыш» — 
«Л уч » —  2:0, «Локомотив»
— «Вулкан» — 1:2.

В. .КОРШУНОВ.

Телевидение
СРЕДА, 4 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
Премьера телевизионного че
тырехсерийного художест- 
iBCHHoro фильма <Полет
сокола». 1-я серия (ГДР, 
1985 год). 9.45 — «Здравствуй, 
музыка!» 10.30 — «Вокруг
света». 11.30 — «Радуга». Ite- 
тайский народный танец «Ян
ге». 12.00 — «Ступени».

С 13.30 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Г. Берлиоз. «Фанта

стическая симфония». 16,35
— «Как вернуть репутацию». 
Документальный фильм. 16.55
— «Детский час» (о уроком
английского языка). 17.55 — 
«За каменной стеной», «Будни 
воспитанников детской коло
нии». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — Мультфильм.
19.20 — «Приметы фестива
ля». О III Всесоюзном фести
вале народного творчества. 
19.50 — Премьера телевизион
ного четырехоерийного худо
жественного фильма «Полет 
сокола». 1-я серия (ГДР, 1985 г.). 
21.00 — «Время». 21.35 — Ак
туальное интервью. 21.45 — 
«Фиалки по средам, или Порт
рет мастера». 22.45 — «Сегод
ня в мире». 23.00 — Концерт 
народного артиста СССР 
А. Днишева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти- 
-а , 8.15, 11.15 — «В гостях у 
рыси». Научно - популярный

ПОГОДА

ка. .
_____ >. Научн- ___ _________
фильм. 8Ц5, 9.35 — Природо
ведение. 3-й’ класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год.

ТОМСК
10.(Ю — Трансляция е сессии 

областного Совета народных 
дапутатоа.

С 14.50 до 18.00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00 — «Иван Франко». До
кументальный телефильм. 19Г(Х)
— «День области». 19.15 — 
«Сельскохозяйственный об
зор». «Судьба урожая». Ком
ментарий начальника отдела 
облагропрома В. Г. Азаренко. 
19.35 — «Служба здоровья». 
Говорят психиатры. 20.15 — 
«Дети Марковского». Докумен
тальный фильм. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.33 — 

«Экранизация произведений 
А. П. Чехова». «Дядя Ваня». 
Художественный фильм. 23.15
— Новости.

Сегодня — небольшая об
лачность, без осадков, ве
тер переменный, слабый, 
температура 10— 15, места
ми 5— 10, в Томске 8— 10 
градусов тепла.

5— 6 сентября — неболь

шая облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
слабый, температура но
чью о— 5 градусов мороза, 
местами 0— 5 градусов теп
ла, днем 8— 13, по югу до 
18 градусов тепла.
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Театр
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

5 октября. «Снажная иоро- 
лава» —  11. 14-30. «Этот бед
ный, бедный Пьеро» —  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 октября. «Мина» — 9,

10-50, 12-30, 14-20, 16-10, 18-20, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
5 октября. «Точный удар»—  

8-35, 10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 
18-10, 20, 21-50. «Восход «Чер
ной луны» — 9, 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Чем больше людей е гитара
ми...» — 9, 10, 11, 12.

«ОКТЯБ^>Ь»
5 октября. «Поджигатели»—  

8-40, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Музыкальные игры» —  9̂  
10-40, 12-20, 21-30. «Клуб «Кот
тон» (две серии) — 14. 16-30,

«ПИОНЕР»
5 октября. «Лиловый шар»

— 9, 1(5-40, 12-20, 14. 15-40,
17-10. «Онно спальни» (две се
рии) — 19, 21-30

имени И. Ве р н ы х
5 октя(№я. «Дом без выхода»

— 9, 10-М), 12-40, 16-20, 18-10, 
20, 21-40.

«СИБИРЯК»
5 октября. «Тринадцатая не

веста принца»' — 9-20. «Тар
зан» — 11 13. 15, 17. 19. 21.

ВИДЕОТЕкА
(ул. Красноармейская, 135)

5 октября. Мультсборник 
«Про Веру и Анфису» -1 0 -2 0 . 
Любителям эстрады предлага
ем концертную программу с 
участием групп «Ласковый 
май» —  12, 14, 18. «Наутилус- 
Помпилиус» —  16, 20.

Тайгннсмая мехавизироч 
ванная дистанция погру- 
рочно-разагр^очных работ 
ищет организацию для до
левого участия в строи
тельстве жилья. Долевые 
взносы— по договоренности. 
Имеем грувош)дъе1М1ную 
технику.

Телефоны для оцравак: в 
Тайге — 38-^2, в Тгшоке
—  759-34-27.

, МОЛОДЕЖНОМУ ХОЗ- 
РАСЧЕТНОМУ ОБЪЕДИ- 
НЕНИЮ «ТОМИЧ* требу
ются распространители би
летов на фестиваль «Рок- 
рериферия-89». Оплата— по 
договоренности.

Обращаться по тел. 
2-26-62 или в обком 
ВЛКСМ (пл. им. В. И. Ле
нина, 6, каб. 34).

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

7 октября
Цен'фальяый стадиця 

«Труд»
ПЕРВЕНСТВО СССР 

ПО ФУТБОЛУ
«Томь» (Томск) — 

«Амур» (Благовещенея).
Начало — в 19 часов.
Состоится тираж спор

тивно-вещевой лотереи, ра
зыгрывается автомо55иль.

Продажа билетов —  с 
4 октября в кассах стадио
на с 12 до 20 часов.

Отделу объявлений газеты 
«Красное знамя» срочно 
требуется инспектор на 
временную работу.

Справки по тел. 1-06-62.

К О О П Е Р А Т И В Н  Ы И 
ТАКСОПАРК «ИМПУЛЬС» 
приглашает на постоянную 
работу или работу по сов
местительству водителей 
личного автотранспорта.

Справки П9 тел. 1-80-58 
с 10 до 12 час., кроме суб
боты, воскресенья.

м о л о д е ж н ы й  х о з р а с . 
ч е т н ы й  ЦЕНТР
«СИБИРЯК» приглашает
для работы на пилораме 
Орловского лесопункта ра
бочих и наладчиков обору
дования. Ра^та  — вахто
вым методом. Оплата тру
да — сдельно-премиальная. 
По итогам года вьшлачи- 
вается вознаграждение.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пушкина, 17, 
каб. 33-й, 34-й. Справки 
по телефонам 75-22-47, 
75-26-86.

ОБЛАСТНАЯ БУХГАЛ- 
ТЕРСКАЯ ШКОЛА про
должает прием учащихся в 
группы подготовки бухгал
теров промышленных пред
приятий и бюджетных уч
реждений.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск, 
пер. Макушина, 14. Теле
фон 75-35-60.

НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНОМ ОТДЕЛЕНИИ ПРИ 
ТОМСКОМ ОРДЕНА «ЗНАК п оч етл» ГОСУДАР
СТВЕННОМ ПЕДАГОГИЧЕСКОМ ИНСТИТУТЕ И1№- 
НИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА вновь открывшей 
дневная форма обучения на факультетах: 

физико-математический (специальности: математика— 
физика, математика— информатика и вычислительная тех
ника);

. ( « «Щ е к т я е с ю к  дяс-

TypaV*^*” ”  языка и литературы (русский язык и литера-

(немецкий-английский, англий- 
и иностранный язык); 

-(биология-химия, география— 
биология, география — история)- ^ ^

классов (педагогика и’ методика начального

Принимаются лица из числа передовых рабочих и кол- 
Р^®®тяющих во всех отраслях народного хо- j 

стажем практической работы не менее двух^^ 
ныт Уволенные в запас из Вооружен-

пионервожатые, проработавшие 
данной должности не менее двух лет; лица, успешно 

вступительные экзамены, но не прошедшие по 
конкурсу на дневное обучение в данный вуз, из числа мо
лодежи, направленной в порядке целевой подготовки 
предприятиями, организациями, учреждениями, где они 
работают, независимо от имеющегося у  них стажа ра(5о- 
ты, при наличии двустороннего договора о подготовке 
специалистов между вузом и предприятием, организаци
ей, учреждением.

Прием ведется по направлениям предприятий, органи
заций, учреждений со 2 октября, начало занятий —  1
декабря. Срок обучения —  9 месяцев. Зачисление —  по 
итогам собеседования. Слушателям подготовительного 
■отделения вьшлачивается стипендия, йуждающиеся обес-' 
печиваются общежитием. Бьшускники подготовительного 
отделения, успешно выдержавшие выпускные экзамены 
зачисляются в институт вне конкурса.

Для поступления на подготовительное отделение не
обходимы следующие документы: заявление на имя рек
тора института, направление на подготовительное отде
ление, медицинская оправка (форма 086/у), копия трудо
вой книжки, 6 фотокарточек размером 3X4 см, документ 
о среднем образовании.

° “Р^®К2МИ обращаться по адресу; 634041 Томск 
пр.^комсомольскйй, 75, ТГПИ. T o J .  202 Твлеф”н

Т Р У Д О У С П »О Й С П А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
neSieSriJv «’ «очода-кассира, техничку-гар-дероощнцу (рабочее время — три дня в непрлю) мяс-нГ

саоь’^гап?А™ ®™ ®*'“  п о ^ сп ец и а ль^ ^ к м Г ^ :
260 р ^ ^ ^ ’ радиомонтажник. Зарплата —

Справки по тел. 4-83-52.

З Д Р А В О М Е Л А **^® ® ^” ^  б у х г а л т е р и ю  г о р -

Оправки по тел. 3-^-42.

В ТОМСКУЮ л и н е й н у ю  САНЭПИЛСТАНТГИш

Тел. для справок 2-45-67. '

легкового транспорта, машинистку ^
Справки по тел. 3-40-93.

ЛГЕН ТС Тти^^ ? ™ ^  ^  «ТОМСКТРАНС-
инженера по снабжению. н а ч а л а м  

*УД®*ника-маляра, водителей всех категооий 
шяиомонтажника, агрегат  ̂

"®™Рнстов, аккумуляторщика, слесарей по тмон-

Оправки по тел. 75-39-48.

малтпя ^ ^ О К О М В И Н А Т : цаменщнков, штукатуров- 
маляров, водителя автопогрузчика, тоактоонста уяятп 

установок, монтажника сантех^еско- 
го оборудования, слесарей (ремонтников, н а л а ^ о т )

® мороженого, паб1
ранта, микробиолога, заведующего лабораторией

Справки' по тел. 77-26-73.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 3: заведующих цронзводст- 
вом, технолога, инженера по технике^ X e S S  noea- 

®У|®’’ииков, кассиров, мой5ц посу^, / 
Кухонных работах. Ведется прием на курсы поваров 
кондитеров, буфетчиков. ^ ’

Справии по тел. 99-24-46,

НА ТЕЛЕГРАФНО-ТЕЛЕФОННУЮ СТАНЦИЮ- 
инженера-электртаа, инженера электросвязи, электро
монтеров, сантехников, столяра. >

'Оправки ро тел. 2-52-10.

В ДСУ-1 «ТОМСКАВТОДОРА»; плотников, шттаату. 
р<щ-маяяров, каменщиков, газоалектросварщика, слеса
рей (по ремонт строительно-дорожных машин’ мото
риста), токаря-фрезеровщика, машинистов экскаваторов 
и автогрейдеров.

Проводится доплата 20 процентов за разъездной 
х^актер работ. Доставка на работу и с работы —  слу
жебным транспортом. Ведется строительство 2-кваргир- 
ных домов в пос. Дзержинском и благоустроенного жи
лья в пос. Светлом.

Справки по тел. 92-01-83.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановнча, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18,

Н А Ш  А Д Р Е С
И Т Е Л Е «Р О Н Ы

634050, 

Т О М С К .  ГСП , 

1ШФРУНЗЕ, 103/1

При*>йя«я иедакгоаа —  
1Д4-35

t s s s r i s i l f " " " *  -
0тввтстввнин<й еекратая»» ■
14244
| !^ а р « а т

Отдел партийной жизни ■—  l-iS-ca, 1-28-42

Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-30-44 
Агропромышленный отдел

i-43-7S, 1-44-вО.
тдел пауки и учебных 

Заведений «»
1-33^8. 1-48-85
Отдел Промышленности «»
1-46-вв, 1-27-88

Отдел информации и 
куль-туры —  Г45-81, 1-43-32, 
1-26-8D. 1-48-85.
Отдел советского строитель
ство и быта —  1-3888, 1-28-80 

Отдел писем —
1-38-В5. 1-08-60, 1-3887 
0‘1̂ л^фетояллю стрвций —

^овстванный корреспондент в 
Колпашевв- 3853

СоОстввниый корреспондент а 
Стрвжевом —  82831  
ООщественнаи приемная —  
1-3888.
Отдел об-ьявлений ••»
1-0842
Бухгалтер ПО Гонорару —  
142-ЗБ
Касса —  147-81
Овлаетнаи журиалиетекая
оргаииаацкя —  14880

Иидцее 54200
т д а - м л ы ^  «Кмсноо аиамя» 

834050, г. Томск, ГСП, пр. Ф р ^ а о , 103/1 
Гааета печатается офеятым спковои  

Выходит 300 рва я году.
К308842.
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